

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ АВТОНОМНАЯ НЕКОММЕРЧЕСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ «ТЕХНИЧЕСКИЙ ПОЖАРНО-СПАСАТЕЛЬНЫЙ КОЛЛЕДЖ» (ПОАНО «ТПСК»)

367012, РД, г. Махачкала, ул. Магомеда Гаджиева, 22; 367009, РД, г. Махачкала, ул. Магомедтагирова, 39а. Конт. тел: 8-906-450-00-59; 8-989-890-01-02. E-mail: tpsk/2019@bk.ru muradalleva_alfiya/a mail.ru. Сайт: pojar-spas.ru. Telegram: https://t.me/pojar_spas

УТВЕРЖДАЮ:

Директор ПОАНО «ТПСК»

«30» / нваря/2025 г

А.В. Мурадалиева

РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО УЧЕБНОГО ПРЕДМЕТА ОУП. 05 «ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ»

Специальность 20.02.02 «Защита в чрезвычайных ситуациях» Квалификация «Специалист по защите в чрезвычайных ситуациях» Форма обучения - очная

Нормативный срок обучения (на базе основного общего образования) 3 года 10 месяцев

МАХАЧКАЛА 2025 г

1

Организация – разработчик Составитель (составитель):

ПОАНО «ТПСК» Тагирова А.А.

СОДЕРЖАНИЕ

		стр
1. ОБІ	ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА ПРОГРАММЫ ЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ	4
2. ДИ	СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ СЦИПЛИНЫ	29
3.	УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ	38
4. ОБІ	КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ	39
5.	ФОНД ОЦЕНОЧНЫХ СРЕДСТВ	66

1. ОБЩАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА РАБОЧЕЙ ПРОГРАММЫ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

1.1. Область применения программы

Рабочая программа общеобразовательной дисциплины ОУП.05 Обществознание (включая экономику и право) является частью основной образовательной программы в соответствии с Φ ГОС СПО 20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях.

1.2. Место дисциплины в структуре основной профессиональной образовательной программы:

Учебная дисциплина ОУП.05 Обществознание (включая экономику и право) является частью предметной области «Общественные науки», изучается в общеобразовательном цикле учебного плана ОПОП СПО с учетом профессиональной направленности в соответствии с ФГОС СПО 20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях.

1.3. Цель общеобразовательной дисциплины

Основной целью изучения обществознания является освоение обучающимися знаний о российском обществе и особенностях его развития в современных условиях, различных аспектах взаимодействия людей друг с другом и с основными социальными институтами, содействие формированию способности к рефлексии, оценке своих возможностей в повседневной и профессиональной деятельности.

Ключевыми задачами изучения обществознания с учётом преемственности с основной школой являются:

- воспитание общероссийской идентичности, гражданской ответственности, основанной на идеях патриотизма, гордости за достижения страны в различных областях жизни; приверженности демократическим ценностям, закрепленным в Конституции Российской Федерации;
- освоение системы знаний об обществе и человеке, формирование целостной картины общества;
- овладение умениями получать, анализировать, интерпретировать и систематизировать социальную информацию из различных источников, преобразовывать ее и использовать для самостоятельного решения учебно-познавательных, исследовательских и жизненных задач;
- совершенствование опыта применения полученных знаний и умений при анализе и оценке жизненных ситуаций, социальных фактов, поведения людей и собственных поступков в различных областях общественной жизни с учётом профессиональной направленности организации среднего профессионального образования;
- становление духовно-нравственных позиций и приоритетов личности в период ранней юности, выработка интереса к освоению социальных и гуманитарных дисциплин, развитие мотивации к предстоящему самоопределению.

1.4. Планируемые результаты освоения общеобразовательной дисциплины в соответствии с ФГОС СПО и на основе ФГОС СОО

Личностные результаты изучения обществознания воплощают традиционные российские социокультурные и духовно-нравственные ценности, принятые в обществе нормы поведения отражают готовность и способность обучающихся руководствоваться сформированной внутренней позицией личности, системой ценностных ориентаций, позитивных внутренних убеждений, соответствующих традиционным ценностям российского общества, расширение жизненного опыта и опыта деятельности в процессе реализации основных направлений воспитательной деятельности, в том числе в части:

1) гражданского воспитания:

сформированность гражданской позиции обучающегося как активного и ответственного члена российского общества;

осознание своих конституционных прав и обязанностей, уважение закона и правопорядка;

принятие традиционных национальных, общечеловеческих гуманистических демократических ценностей; уважение ценностей иных культур, конфессий;

готовность противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам;

готовность вести совместную деятельность в интересах гражданского общества, участвовать в самоуправлении школы и детско-юношеских организаций;

умение взаимодействовать с социальными институтами в соответствии с их функциями и назначением:

готовность к гуманитарной и волонтерской деятельности;

2) патриотического воспитания:

сформированность российской гражданской идентичности, патриотизма, уважения к своему народу, чувства ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, свой язык и культуру, прошлое и настоящее многонационального народа России;

ценностное отношение к государственным символам, историческому и природному наследию, памятникам, традициям народов России; достижениям России в науке, искусстве, спорте, технологиях, труде; идейная убежденность, готовность к служению Отечеству и его защите, ответственность за его судьбу;

3) духовно-нравственного воспитания:

осознание духовных ценностей российского народа;

сформированность нравственного сознания, этического поведения;

способность оценивать ситуацию и принимать осознанные решения, ориентируясь на морально-нравственные нормы и ценности;

осознание личного вклада в построение устойчивого будущего;

ответственное отношение к своим родителям, созданию семьи на основе осознанного принятия ценностей семейной жизни в соответствии с традициями народов России;

4) эстетического воспитания:

эстетическое отношение к миру, включая эстетику быта, научного и технического творчества, спорта, труда, общественных отношений;

способность воспринимать различные виды искусства, традиции и творчество своего и других народов, ощущать эмоциональное воздействие искусства;

убежденность в значимости для личности и общества отечественного и мирового искусства, этнических культурных традиций и народного творчества;

стремление проявлять качества творческой личности;

5) физического воспитания:

сформированность здорового и безопасного образа жизни, ответственного отношения к своему здоровью, потребность в физическом совершенствовании;

активное неприятие вредных привычек и иных форм причинения вреда физическому и психическому здоровью;

6) трудового воспитания:

готовность к труду, осознание ценности мастерства, трудолюбие;

готовность к активной социально направленной деятельности, способность инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такую деятельность;

интерес к различным сферам профессиональной деятельности, умение совершать осознанный выбор будущей профессии и реализовывать собственные жизненные планы; мотивация к эффективному труду и постоянному профессиональному росту, к учету общественных потребностей при предстоящем выборе сферы деятельности;

планирование и осуществление действий в окружающей среде на основе знания целей устойчивого развития человечества;

активное неприятие действий, приносящих вред окружающей среде;

умение прогнозировать неблагоприятные экологические последствия предпринимаемых действий, предотвращать их;

расширение опыта деятельности экологической направленности; готовность и способность к образованию и самообразованию на протяжении жизни;

7) экологического воспитания:

сформированность экологической культуры, понимание влияния социально-экономических процессов на состояние природной и социальной среды, осознание глобального характера экологических проблем;

8) ценности научного познания:

сформированность мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки, включая социальные науки, и общественной практики, основанного на диалоге культур, способствующего осознанию своего места в поликультурном мире;

совершенствование языковой и читательской культуры как средства взаимодействия между людьми и познания мира; языковое и речевое развитие человека, включая понимание языка социально-экономической и политической коммуникации;

осознание ценности научной деятельности, готовность осуществлять проектную и исследовательскую деятельность индивидуально и в группе; мотивация к познанию и творчеству, обучению и самообучению на протяжении всей жизни, интерес к изучению социальных и гуманитарных дисциплин.

В процессе достижения личностных результатов освоения обучающимися программы среднего общего образования (на базовом уровне) у них совершенствуется эмоциональный интеллект, предполагающий сформированность:

самосознания, включающего способность понимать свое эмоциональное состояние, видеть направления развития собственной эмоциональной сферы, быть уверенным в себе в межличностном взаимодействии и при принятии решений;

В результате изучения обществознания на уровне среднего общего образования у обучающегося будут сформированы познавательные универсальные учебные действия, коммуникативные универсальные учебные действия, регулятивные универсальные учебные действия, совместная деятельность.

Познавательные универсальные учебные действия:

базовые логические действия:

самостоятельно формулировать и актуализировать социальную проблему, рассматривать ее всесторонне;

устанавливать существенный признак или основания для сравнения, классификации и обобщения социальных объектов, явлений и процессов;

определять цели познавательной деятельности, задавать параметры и критерии их достижения;

выявлять закономерности и противоречия в рассматриваемых социальных явлениях и процессах;

вносить коррективы в деятельность (с учетом разных видов деятельности), оценивать соответствие результатов целям, оценивать риски последствий деятельности;

внутренней мотивации, включающей стремление к достижению цели и успеху, оптимизм, инициативность, умение действовать, исходя из своих возможностей; готовность и способность овладевать новыми социальными практиками, осваивать типичные социальные роли;

эмпатии, включающей способность понимать эмоциональное состояние других, учитывать его при осуществлении коммуникации, способность к сочувствию и сопереживанию; социальных навыков, включающих способность выстраивать отношения с другими людьми, заботиться, проявлять интерес и разрешать конфликты; координировать и выполнять работу в условиях реального, виртуального и комбинированного взаимодействия; саморегулирования, включающего самоконтроль, умение принимать ответственность за свое поведение, способность адаптироваться к эмоциональным изменениям и проявлять гибкость, быть открытым новому;

базовые исследовательские действия:

развивать навыки учебно-исследовательской и проектной деятельности, навыки разрешения проблем;

проявлять способность и готовность к самостоятельному поиску методов решения практических задач, применению различных методов социального познания;

осуществлять деятельность по получению нового знания, его интерпретации, преобразованию и применению в различных учебных ситуациях, в том числе при создании учебных и социальных проектов; формировать научный тип мышления, применять научную терминологию, ключевые понятия и методы социальных наук;

ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и жизненных ситуациях;

выявлять причинно-следственные связи социальных явлений и процессов и актуализировать познавательную задачу, выдвигать гипотезу ее решения, находить аргументы для доказательства своих утверждений, задавать параметры и критерии решения;

анализировать результаты, полученные в ходе решения задачи, критически оценивать их достоверность, прогнозировать изменение в новых условиях;

давать оценку новым ситуациям, возникающим в процессе познания социальных объектов, в социальных отношениях; оценивать приобретенный опыт;

уметь переносить знания об общественных объектах, явлениях и процессах в познавательную и практическую области жизнедеятельности;

уметь интегрировать знания из разных предметных областей;

выдвигать новые идеи, предлагать оригинальные подходы и решения;

ставить проблемы и задачи, допускающие альтернативные решения.

Умения работать с информацией:

владеть навыками получения социальной информации из источников разных типов, самостоятельно осуществлять поиск, анализ, систематизацию и интерпретацию информации различных видов и форм представления;

создавать тексты в различных форматах с учетом назначения информации и целевой аудитории, выбирая оптимальную форму представления и визуализации;

оценивать достоверность, легитимность информации различных видов и форм представления (в том числе полученной из интернет-источников), ее соответствие правовым и морально-этическим нормам;

использовать средства информационных и коммуникационных технологий в решении когнитивных, коммуникативных и организационных задач с соблюдением требований эргономики, техники безопасности, гигиены, ресурсосбережения, правовых и этических норм, норм информационной безопасности;

владеть навыками распознавания и защиты информации, информационной безопасности личности.

Коммуникативные универсальные учебные действия:

Умения общения:

осуществлять коммуникации во всех сферах жизни; распознавать невербальные средства общения, понимать;

значение социальных знаков, распознавать предпосылки конфликтных ситуаций и смягчать конфликты;

владеть различными способами общения и взаимодействия; аргументированно вести диалог, уметь смягчать конфликтные ситуации;

развернуто и логично излагать свою точку зрения с использованием языковых средств.

Регулятивные универсальные учебные действия:

Умения самоорганизации:

самостоятельно осуществлять познавательную деятельность;

выявлять проблемы, ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и в жизненных ситуациях;

самостоятельно составлять план решения проблемы с учетом имеющихся ресурсов, собственных возможностей и предпочтений;

давать оценку новым ситуациям, возникающим в познавательной и практической деятельности, в межличностных отношениях;

расширять рамки учебного предмета на основе личных предпочтений:

делать осознанный выбор стратегий поведения, решений при наличии альтернатив, аргументировать сделанный выбор, брать ответственность за принятое решение;

оценивать приобретенный опыт;

способствовать формированию и проявлению широкой эрудиции в разных областях знаний, постоянно повышать свой образовательный и культурный уровень.

Умения совместной деятельности:

понимать и использовать преимущества командной и индивидуальной работы;

выбирать тематику и методы совместных действий с учетом общих интересов и возможностей каждого члена коллектива;

принимать цели совместной деятельности, организовывать и координировать действия по ее достижению: составлять план действий, распределять роли с учетом мнений участников, обсуждать результаты совместной работы;

оценивать качество своего вклада и вклада каждого участника команды в общий результат по разработанным критериям;

предлагать новые учебные исследовательские и социальные проекты, оценивать идеи с позиции новизны, оригинальности, практической значимости;

осуществлять позитивное стратегическое поведение в различных ситуациях, проявлять творчество и воображение, быть инициативным.

Умения самоконтроля, принятия себя и других:

давать оценку новым ситуациям, вносить коррективы в деятельность, оценивать соответствие результатов целям;

владеть навыками познавательной рефлексии как осознания совершаемых действий и мыслительных процессов, их результатов и оснований; использовать приёмы рефлексии для оценки ситуации, выбора верного решения;

уметь оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению;

принимать мотивы и аргументы других при анализе результатов деятельности;

принимать себя, понимая свои недостатки и достоинства; принимать мотивы и аргументы других при анализе результатов деятельности;

признавать свое право и право других на ошибки; развивать способность понимать мир с позиции другого человека.

Предметные результаты освоения программы 10 класса по обществознанию (базовый уровень).

1. Владеть знаниями об (о) обществе как целостной развивающейся системе в единстве и взаимодействии основных сфер и социальных институтов; общественных потребностях и общественных отношениях; социальной динамике и ее формах; особенностях процесса цифровизации и влияния массовых коммуникаций на все сферы жизни общества; глобальных проблемах и вызовах современности; перспективах развития современного общества, тенденциях развития Российской Федерации; человеке как субъекте общественных от-ношений и сознательной деятельности; особенностях социализации личности и ее этапах в современных условиях; деятельности и ее структуре;

сознании, самосознании и социальном поведении; познании мира; истине и ее критериях; формах и методах мышления; особенностях профессиональной деятельности в области науки;

- об (о) историческом и этническом многообразии культур, связи духовной и материальной культуры, особенностях профессиональной деятельности в области науки и культуры;
- об (о) экономике как науке и хозяйстве, роли государства в экономике, в том числе государственной политике поддержки малого бизнеса и предпринимательства, конкуренции и импортозамещения, особенностях рыночных отношений в современной экономике; роли государственного бюджета в реализации полномочий органов государственной власти, механизмах

принятия бюджетных решений; особенностях профессиональной деятельности в экономической и финансовой сферах.

- 2. Характеризовать российские духовно-нравственные ценности, в том числе ценности человеческой жизни, патриотизма и служения Отечеству, семьи, созидательного труда, норм морали и нравственности, прав и свобод человека, гуманизма, милосердия, справедливости, коллективизма, исторического единства народов России, преемственности истории нашей Родины, осознания ценности культуры России и традиций народов России, общественной стабильности и целостности государства на примерах разделов «Человек в обществе», «Духовная культура», «Экономическая жизнь общества».
- 3. Владеть умениями определять смысл, различать признаки научных понятий и использовать понятийный аппарат при анализе и оценке социальных явлений, в том числе достижений российской науки и искусства, направлений научно-технологического развития Российской Федерации, при изложении собственных суждений и построении устных и письменных высказываний, включая понятия: общество и его типы, социальный институт, общественный прогресс, деятельность, социальные интересы, глобализация, личность, социализация, истина, мышление, духовная культура, духовные ценности, народная культура, массовая культура, элитарная культура, ценности и идеалы; образование, наука, искусство, религия, мораль, мировоззрение, экономическая система, экономический рост, экономический цикл, ограниченность ресурсов, общественные блага, валовой внутренний продукт, факторы долгосрочного экономического роста; механизмы государственного регулирования экономики, между-народное разделение труда;

определять различные смыслы многозначных понятий, в том числе: общество, личность, свобода, культура, экономика, собственность;

классифицировать и типологизировать на основе предложенных критериев используемые в социальных науках понятия и термины, отражающие явления и процессы социальной действительности, в том числе: виды и формы деятельности; формы познания, культуры; виды знания, науки, религий; виды и уровни образования в Российской Федерации; виды налоговых систем, издержек производства, безработицы, финансовых услуг; типы и виды рыночных структур; факторы производства; источники финансирования предприятий.

4. Владеть умениями устанавливать, выявлять, объяснять и конкретизировать примерами причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи подсистем и элементов общества; материальной и духовной культуры; уровней и методов научного познания; мышления и деятельности; общественного и индивидуального сознания; чувственного и рационального познания; народной, массовой и элитарной культуры; экономической деятельности и проблем устойчивого развития; макроэкономических показателей и качества жизни; спроса и предложения; характеризовать причины и последствия преобразований в духовной, экономической сферах жизни российского общества; противоречивого характера общественного прогресса; глобализации; культурного многообразия современного общества; возрастания роли науки в современном обществе; инфляции, безработицы; функции образования, науки, религии как социальных институтов; морали; искусства; экономические функции государства; Центрального банка Российской Федерации; налоговой системы Российской Федерации; предпринимательства;

отражать связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем, в том числе в таблицах, схемах, диаграммах, графиках.

- 5. Иметь представления о методах изучения социальных явлений и процессов в социальных науках, включая универсальные методы науки, а также специальные методы социального познания, в том числе социологические опросы, биографический метод, социальное прогнозирование, метод моделирования и сравнительно-исторический метод.
- 6. Применять знания, полученные при изучении разделов «Человек в обществе», «Духовная культура», «Экономическая жизнь общества», для анализа социальной информации о многообразии путей и форм общественного развития, российском обществе, об угрозах и вызовах развития в XXI в., о развитии духовной культуры, о проблемах и современных тенденциях,

направлениях и механизмах экономического развития, полученной из источников разного типа, включая официальные публикации на интернет-ресурсах государственных органов, нормативные правовые акты, государственные документы стратегического характера, публикации в СМИ;

осуществлять поиск социальной информации, представленной в различных знаковых системах, извлекать информацию из неадаптированных источников, вести целенаправленный поиск необходимых сведений для восполнения недостающих звеньев, делать обоснованные выводы, различать отдельные компоненты в информационном сообщении, выделять факты, выводы, оценочные суждения, мнения при изучении разделов «Человек в обществе», «Духовная культура», «Экономическая жизнь общества».

- 7. Осуществлять учебно-исследовательскую и проектную деятельность с опорой на полученные знания об обществе, о его духовной культуре и экономической жизни, о человеке, его познавательной деятельности и творческой активности, представлять ее результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) по изученным темам, составлять сложный и тезисный план развернутых ответов, анализировать неадаптированные тексты.
- 8. Использовать обществоведческие знания для взаимодействия с представителями других национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей, ориентации в актуальных общественных событиях, определения личной гражданской позиции, осознания значимости здорового образа жизни, роли непрерывного образования; использовать средства информационно-коммуникационных технологий в решении различных задач при изучении разделов «Человек в обществе», «Духовная культура», «Экономическая жизнь общества».
- 9. Формулировать, основываясь на социальных ценностях и приобретенных знаниях о человеке в обществе, духовной культуре, об экономической жизни общества, собственные суждения и аргументы по проблемам влияния социокультурных факторов на формирование личности; противоречивых последствий глобализации; соотношения свободы и необходимости в деятельности человека; значения культурных ценностей и норм в жизни общества, в духовном развитии личности; роли государства в экономике; путей достижения экономического роста; взаимосвязи экономической свободы и социальной ответственности; конкретизировать теоретические положения, в том числе о (об) типах общества; многообразии путей и форм общественного развития; человеке как результате биологической и социокультурной эволюции; многообразии видов деятельности и ее мотивации; этапах социализации; особенностях научного познания в социально-гуманитарных науках; духовных ценностях; субкультуре и контркультуре; диалоге культур; категориях морали; возможностях самовоспитания; особенностях образования и науки в современном обществе; свободе совести; значении поддержания межконфессионального мира в Российской Федерации; многообразии функций искусства; достижениях современного российского искусства; использовании мер государственной поддержки малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации; выборе способов рационального экономического поведения людей, особенностях труда молодежи в условиях конкуренции на рынке труда, фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта.
- 10. Применять знания о финансах и бюджетном регулировании при пользовании финансовыми услугами и инструментами, в том числе находить, анализировать и использовать информацию для принятия ответственных решений по достижению финансовых целей и управлению личными финансами при реализации прав и обязанностей потребителя финансовых услуг с учетом основных способов снижения рисков и правил личной финансовой безопасности.
- 11. Оценивать социальную информацию по проблемам развития современного общества, общественного и индивидуального сознания, потребностей и интересов личности, научного познания в социально-гуманитарных науках, духовной культуры, экономической жизни общества, в том числе поступающую по каналам сетевых коммуникаций, определять степень достоверности информации; соотносить различные оценки социальных явлений, содержащиеся в источниках информации; давать оценку действиям людей в типичных (модельных) ситуациях с точки зрения социальных норм.

12. Самостоятельно оценивать практические ситуации и принимать решения, выявлять с помощью полученных знаний наиболее эффективные способы противодействия коррупции; определять стратегии разрешения социальных и межличностных конфликтов; оценивать поведение людей и собственное поведение с точки зрения ценностей, социальных норм, включая нормы морали и права, экономической рациональности; осознавать неприемлемость антиобщественного поведения, опасность алкоголизма и наркомании.

Предметные результаты освоения программы 11 класса по обществознанию (базовый уровень).

- 1. Владеть знаниями о социальной структуре общества, критериях социальной стратификации; формах и факторах социальной мобильности в современном обществе, о семье как социальном институте, возрастании роли семейных ценностей; направлениях социальной политики в Российской Федерации, в том числе в области поддержки семьи;
- о структуре и функциях политической системы общества, направлениях государственной политики Российской Федерации; конституционном статусе и полномочиях органов государственной власти;
- о (об) праве как социальном регуляторе, системе права и законодательстве Российской Федерации, системе прав, свобод и обязанностей человека и гражданина в Российской Федерации, правах ребенка и механизмах защиты прав в Российской Федерации; правовом регулирования гражданских, семейных, трудовых, налоговых, образовательных, административных, уголовных правовых отношений; экологическом законодательстве, гражданском, административном и уголовном судопроизводстве.
- 2. Характеризовать российские духовно-нравственные ценности, в том числе ценности человеческой жизни, патриотизма и служения Отечеству, семьи, созидательного труда, норм морали и нравственности, прав и свобод человека, гуманизма, милосердия, справедливости, коллективизма, исторического единства народов России, преемственности истории нашей Родины, осознания ценности культуры России и традиций народов России, общественной стабильности и целостности государства на примерах разделов «Социальная сфера», «Политическая сфера», «Правовое регулирование общественных отношений в Российской Федерации».
- Владеть умениями определять смысл, различать признаки научных понятий и использовать понятийный аппарат при анализе и оценке социальных явлений при изложении собственных суждений и построении устных и письменных высказываний, включая понятия: социальные общности, социальные группы и отношения между ними, социальная стратификация, социальное неравенство, социальный статус, социальная роль, социальная мобильность, семья и брак, этнические общности, нация, социальные нормы, социальный контроль и самоконтроль, социальный конфликт, политическая власть, политический институт, политические отношения, политическая система, государство, национальная безопасность, политическая культура, политическая элита, политическое лидерство, политический процесс, право, источник права, система права, норма права, отрасль права, институт права, правонарушение, юридическая ответственность, нормативный правовой акт, закон, подзаконный акт, законодательный процесс, правовой статус, гражданство Российской Федерации, налог; определять различные смыслы многозначных понятий, в том числе: власть, социальная справедливость, социальный институт; классифицировать и типологизировать на основе предложенных критериев используемые в социальных науках понятия и термины, отражающие социальные явления и процессы, в том числе: социальные общности и группы; виды социальной мобильности; типы семьи; социальные нормы; социальные конфликты; формы социальных девиаций; виды миграционных процессов в современном мире; формы государства; политические партии; виды политического лидерства, избирательных и партийных систем, политических идеологий; правовые нормы; отрасли и институты права; источники права; нормативные правовые акты; виды правовых отношений; правонарушения; виды юридической ответственности; права и свободы человека и гражданина Российской Федерации; конституционные обязанности гражданина Российской Федерации; способы защиты гражданских прав, правоохранительные органы; организационно-правовые формы

юридических лиц; права и обязанности родителей и детей; права и обязанности работников и работодателей; дисциплинарные взыскания; налоги и сборы в Российской Федерации; права и обязанности налогоплательщиков; виды административных правонарушений и наказаний; экологические правонарушения; способы защиты права на благоприятную окружающую среду; виды преступлений; виды наказаний в уголовном праве.

- 4. Владеть умениями устанавливать, выявлять, объяснять причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи при описании социальной структуры, формы государства, политической культуры личности и ее политического поведения, системы права, нормативно-правовых актов, прав, свобод и обязанностей; приводить примеры взаимосвязи социальной, политической и других сфер жизни общества; права и морали; государства и права; действия правовых регуляторов и развития общественных процессов; характеризовать причины и последствия преобразований в социальной, политической сферах, в правовом регулировании общественных отношений в Российской Федерации; возрастания социальной мобильности; сохранения социального неравенства; социальных конфликтов; отклоняющегося (девиантного) поведения; правонарушения и юридической ответственности за него; абсентеизма; коррупции; характеризовать функции семьи, социальных норм, включая нормы права; социального контроля; государства, субъектов и органов государственной власти в Российской Федерации; политических партий; средств массовой информации в политической жизни общества; правоохранительных органов; отражать связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем, в том числе в таблицах, схемах, диаграммах, графиках.
- 5. Иметь представления о методах изучения социальной, политической сферы жизни общества, включая универсальные методы науки, а также специальные методы социального познания, в том числе социологические опросы, биографический, сравнительно-правовой метод, политическое прогнозирование.
- Применять знания, полученные при изучении разделов «Социальная сфера», «Политическая сфера», «Правовое регулирование общественных отношений в Российской Федерации», для анализа социальной информации о социальном и политическом развитии российского общества, направлениях государственной политики в Российской Федерации, правовом регулировании общественных процессов в Российской Федерации, полученной из источников разного типа. включая официальные публикации на интернет-ресурсах государственных органов, нормативные правовые акты, государственные документы стратегического характера, публикации в СМИ;
- 7. Осуществлять поиск политической и правовой информации, представленной в различных знаковых системах, извлекать информацию из неадаптированных источников, вести целенаправленный поиск необходимых сведений для восполнения недостающих звеньев, делать обоснованные выводы, различать отдельные компоненты в информационном сообщении, выделять факты, выводы, оценочные суждения, мнения при изучении разделов «Социальная сфера», «Политическая сфера», «Правовое регулирование общественных отношений в Российской Федерации».
- 8. Осуществлять учебно-исследовательскую и проектную деятельность с опорой на полученные знания о структуре общества, социальных отношениях, политической сфере, правовом регулировании и законодательстве Российской Федерации, представлять ее результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) по изученным темам, составлять сложный и тезисный план развернутых ответов, анализировать неадаптированные тексты.
- 9. Использовать политические и правовые знания для взаимодействия с представителями других национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей, ориентации в актуальных общественных событиях, определения личной гражданской позиции; осознания роли непрерывного образования; использовать средства информационно-коммуникационных технологий в решении различных задач при изучении

разделов «Социальная сфера», «Политическая сфера», «Правовое регулирование общественных отношений в Российской Федерации».

- 10. Формулировать на основе социальных ценностей и приобретенных знаний о структуре общества и социальных взаимодействиях, политической сфере и законодательстве Российской Федерации собственные суждения и аргументы по проблемам социальной мобильности, ее форм и каналов в современном российском обществе; миграционных процессов; тенденций развития семьи; участия субъектов политики в политическом процессе; опасности коррупции и необходимости борьбы с ней; соотношения прав и свобод человека с обязанностями и правовой ответственностью;
- 11. Использовать ключевые понятия, теоретические положения, в том числе о (об) социальной структуре российского общества; роли семьи в жизни личности и в развитии общества; особенностях политической власти, структуре политической системы; роли Интернета в современной политической коммуникации; необходимости поддержания законности и правопорядка; юридической ответственности за совершение правонарушений; механизмах защиты прав человека; особенностях трудовых правоотношений несовершеннолетних работников; особенностях уголовной ответственности несовершеннолетних для объяснения явлений социальной действительности;
- 12. Конкретизировать теоретические положения о (об) конституционных принципах национальной политики в Российской Федерации; социальных конфликтах, включая этносоциальные, и путях их разрешения; государственной поддержке социально незащищенных слоев общества и мерах социальной поддержки семьи в Российской Федерации; федеративном устройстве и политической системе Российской Федерации на современном этапе; государственном суверенитете; избирательной системе в Российской Федерации; государственной службе и статусе государственного служащего; основах конституционного строя Российской Федерации; субъектах гражданских правоотношений; юридической ответственности и ее видах; правовом регулировании оказания образовательных услуг; порядке приема на работу, заключения и расторжения трудового договора, в том числе несовершеннолетних граждан; защите трудовых прав работников; порядке и условиях заключения и расторжения брака; правах и обязанностях налогоплательщика; принципах уголовного права, уголовного процесса, гражданского процесса фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта.
- 13. Применять знание о правах и обязанностях потребителя финансовых услуг, зафиксированных в законодательстве Российской Федерации; находить, анализировать и использовать информацию, предоставленную государственными органами, в том числе в цифровой среде, в целях управления личными финансами и обеспечения личной финансовой безопасности.
- 14. Оценивать социальную информацию по проблемам социальных отношений, политической жизни общества, правового регулирования, в том числе поступающую по каналам сетевых коммуникаций, определять степень достоверности информации; соотносить различные оценки социального взаимодействия, политических событий, правовых отношений, содержащиеся в источниках информации; давать оценку действиям людей в типичных (модельных) ситуациях с точки зрения социальных норм, в том числе норм морали и права.
- 15. Самостоятельно оценивать и принимать решения, выявлять с помощью полученных знаний наиболее эффективные способы противодействия коррупции; определять стратегии разрешения социальных и межличностных конфликтов; оценивать поведение людей и собственное поведение с точки зрения социальных норм, включая нормы морали и права, ценностей; осознавать неприемлемость антиобщественного поведения, опасность алкоголизма и наркомании.

Особое значение дисциплина имеет при формировании и развитии ОК и ПК.

Код и наименование	Планируемые результаты освоени	я дисциплины
формируемых компетенций	Общие	Дисциплинарные (предметные)
ОК 01. Выбирать	В части трудового воспитания:	сформировать знания об (о):
способы решения	- готовность к труду, осознание ценности мастерства, трудолюбие;	- обществе как целостной развивающейся
задач	- готовность к активной деятельности технологической и	системе в единстве и взаимодействии основных
профессиональной	социальной направленности, способность инициировать, планировать	сфер и институтов; основах социальной
деятельности	и самостоятельно выполнять такую деятельность;	динамики; глобальных проблемах и вызовах
применительно к	- интерес к различным сферам профессиональной деятельности,	современности; перспективах развития
различным	Овладение универсальными учебными познавательными действиями:	современного общества, в том числе тенденций
контекстам;	а) базовые логические действия:	развития Российской Федерации;
	самостоятельно формулировать и актуализировать проблему,	- человеке как субъекте общественных
	рассматривать ее всесторонне;	отношений и сознательной деятельности;
	- устанавливать существенный признак или основания для сравнения,	особенностях социализации личности в
	классификации и обобщения;	современных условиях, сознании, познании и
	- определять цели деятельности, задавать параметры и критерии их	самосознании человека; особенностях
	достижения;	профессиональной деятельности в области
	- выявлять закономерности и противоречия в рассматриваемых	науки, культуры, экономической и финансовой
	явлениях;	сферах;
	- вносить коррективы в деятельность, оценивать соответствие	- экономике как науке и хозяйстве, роли
	результатов целям, оценивать риски последствий деятельности;	государства в экономике, в том числе
	- развивать креативное мышление при решении жизненных проблем	государственной политики поддержки
	б) базовые исследовательские действия:	конкуренции и импортозамещения,
	- владеть навыками учебно-исследовательской и проектной	особенностях рыночных отношений в
	деятельности, навыками разрешения проблем;	современной экономике;
	- выявлять причинно-следственные связи и актуализировать задачу,	- системе права и законодательства Российской
	выдвигать гипотезу ее решения, находить аргументы для	Федерации;
	доказательства своих утверждений, задавать параметры и критерии	- владеть базовым понятийным аппаратом
	решения;	социальных наук, уметь различать существенные
	- анализировать полученные в ходе решения задачи результаты,	и несущественные признаки понятий, определять
	критически оценивать их достоверность, прогнозировать изменение в	различные смыслы многозначных понятий,
	новых условиях;	классифицировать используемые в социальных
	- уметь переносить знания в познавательную и практическую области	науках понятия и термины; использовать
	жизнедеятельности;	понятийный аппарат при анализе и оценке

	- уметь интегрировать знания из разных предметных областей; - выдвигать новые идеи, предлагать оригинальные подходы и решения; - способность их использования в познавательной и социальной практике	социальных явлений, для ориентации в социальных науках и при изложении собственных суждений и построении устных и письменных высказываний;
		- владеть умениями формулировать на основе приобретенных социально-гуманитарных знаний собственные суждения и аргументы по определенным проблемам с точки зрения социальных ценностей и использовать ключевые понятия, теоретические положения социальных наук для объяснения явлений социальной действительности; конкретизировать теоретические положения фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта и фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев
современные средства поиска, анализа и интерпретации информации, и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности;	В области ценности научного познания: - сформированность мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки и общественной практики, основанного на диалоге культур, способствующего осознанию своего места в поликультурном мире; -совершенствование языковой и читательской культуры как средства взаимодействия между людьми познания мира; - осознание ценности научной деятельности, готовность осуществлять проектную и исследовательскую деятельность индивидуально и в группе; Овладение универсальными учебными познавательными действиями: работа с информацией:	сформировать знания об (о): - особенностях процесса цифровизации и влиянии массовых коммуникаций на все сферы жизни общества; - владеть умениями применять полученные знания при анализе социальной информации, полученной из источников разного типа, включая официальные публикации на интернетресурсах государственных органов, нормативные правовые акты, государственные документы стратегического характера, публикации в средствах массовой информации;
		осуществлять поиск социальной информации, представленной в различных знаковых системах,

- владеть навыками получения информации из источников разных типов, самостоятельно осуществлять поиск, анализ, систематизацию и интерпретацию информации различных видов и форм представления;
- создавать тексты в различны форматах с учетом назначения информации и целевой аудитории, выбирая оптимальную форму представления и визуализации;
- оценивать достоверность, легитимность информации, е соответствие правовым и морально-этическим нормам;
- использовать средства информационных и коммуникационных технологий в решении когнитивных, коммуникативных и организационных задач с соблюдением требований эргономики, техники безопасности, гигиены, ресурсосбережения, правовых и этических норм, норм информационной безопасности;
- владеть навыками распознавания и защиты информации, информационной безопасности личности

извлекать информацию из неадаптированных источников, вести целенаправленный поиск необходимых сведений, для восполнения недостающих звеньев, делать обоснованные выводы, различать отдельные компоненты в информационном сообщении, выделять факты, выводы, оценочные суждения, мнения;

- сформированность навыков оценивания информации, социальной В TOM числе поступающей ПО каналам сетевых коммуникаций, владение умением определять степень достоверности информации; владение умением соотносить различные оценки социальных явлений, содержащиеся источниках информации, давать на основе полученных знаний правовую оценку действиям людей в модельных ситуациях;
- уметь определять связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем; сформированность представлений о методах изучения социальных явлений и процессов, включая универсальные методы науки, а также специальные методы социального познания, в том числе социологические опросы, биографический метод, социальное прогнозирование

ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие, предпринимательску ю деятельность в профессиональной сфере, использовать

- В области духовно-нравственного воспитания:
- -- сформированность нравственного сознания. этического поведения;
- - способность оценивать ситуацию и принимать осознанные решения, ориентируясь на морально-нравственные нормы и ценности;
- - осознание личного вклада в построение устойчивого будущего;
- - ответственное отношение к своим родителям и (или) другим членам семьи, созданию семьи на основе осознанного принятия ценностей семейной жизни в соответствии с традициями народов

сформировать знания об (о):

- особенностях социализации личности в современных условиях, сознании, познании и самосознании человека; особенностях профессиональной деятельности в области науки, культуры, экономической и финансовой сферах;
- отношениях, направлениях социальной политики в Российской Федерации, в том числе

знания по финансовой грамотности в различных жизненных ситуациях

России;

- Овладение универсальными регулятивными действиями:
- а) самоорганизация:
- - самостоятельно осуществлять познавательную деятельность, выявлять проблемы, ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и жизненных ситуациях;
- - самостоятельно составлять план решения проблемы с учетом имеющихся ресурсов, собственных возможностей и предпочтений;
- - давать оценку новым ситуациям;
- способствовать формированию и проявлению широкой эрудиции в разных областях знаний, постоянно повышать свой образовательный и культурный уровень;
- б) самоконтроль:
- использовать приемы рефлексии для оценки ситуации, выбора верного решения;
- - уметь оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению;
- в) эмоциональный интеллект, предполагающий сформированность:
- внутренней мотивации, включающей стремление к достижению цели и успеху, оптимизм, инициативность, умение действовать, исходя из своих возможностей;
- эмпатии, включающей способность понимать эмоциональное состояние других, учитывать его при осуществлении коммуникации, способность к сочувствию и сопереживанию;
- социальных навыков, включающих способность выстраивать отношения с другими людьми, заботиться, проявлять интерес и разрешать конфликты

ОК 04. Эффективно взаимодействовать и работать в коллективе и команде;

- готовность к саморазвитию, самостоятельности и самоопределению; -овладение навыками учебноисследовательской, проектной и социальной деятельности;
- Овладение универсальными коммуникативными действиями: б) совместная деятельность:
- понимать и использовать преимущества командной индивидуальной работы;
- принимать цели совместной деятельности, организовывать и

поддержки семьи, государственной политики в сфере межнациональных отношений; структуре и функциях политической системы общества, направлениях государственной политики Российской Федерации;

- владеть умениями проводить с опорой на полученные знания учебно-исследовательскую и проектную деятельность, представлять ее результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) по социальной проблематике, составлять сложный и тезисный план развернутых ответов, анализировать неадаптированные тексты на социальную тематику;
- готовность применять знания о финансах и бюджетном регулировании при пользовании финансовыми услугами и инструментами; финансовую информацию для использовать достижения личных финансовых целей, обеспечивать финансовую безопасность с учетом способов рисков ИХ снижения; сформированность гражданской ответственности в части уплаты налогов для развития общества и государства
- использовать обществоведческие знания для взаимодействия с представителями других национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей, реализации прав и осознанного выполнения обязанностей гражданина Российской Федерации, в том числе правомерного налогового поведения; ориентации в актуальных

ОК 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста;

координировать действия по ее достижению: составлять план действий, распределять роли с учетом мнений участников обсуждать результаты совместной работы;

- координировать и выполнять работу в условиях реального, виртуального и комбинированного взаимодействия;
- осуществлять позитивное стратегическое поведение в различных ситуациях, проявлять творчество и воображение, быть инициативным Овладение универсальными регулятивными действиями:
- г) принятие себя и других людей:
- принимать мотивы и аргументы других людей при анализе результатов деятельности;
- признавать свое право и право других людей на ошибки;
- развивать способность понимать мир с позиции другого человека;

В области эстетического воспитания:

- эстетическое отношение к миру, включая эстетику быта, научного и технического творчества, спорта, труда и общественных отношений;
- способность воспринимать различные виды искусства, традиции и творчество своего и других народов, ощущать эмоциональное воздействие искусства;
- убежденность в значимости для личности и общества отечественного и мирового искусства, этнических культурных традиций и народного творчества;
- готовность к самовыражению в разных видах искусства, стремление проявлять качества творческой личности;

Овладение универсальными коммуникативными действиями: а) общение:

- осуществлять коммуникации во всех сферах жизни;
- распознавать невербальные средства общения, понимать значение социальных знаков, распознавать предпосылки конфликтных ситуаций и смягчать конфликты;

развернуто и логично излагать свою точку зрения с использованием языковых средств;

общественных событиях, определения личной гражданской позиции; осознание значимости здорового образа жизни; роли непрерывного образования; использовать средства информационно-коммуникационных технологий в решении различных задач

- владеть умениями проводить с опорой на полученные знания учебно-исследовательскую и проектную деятельность, представлять ее результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) по социальной проблематике, составлять сложный и тезисный план развернутых ответов, анализировать неадаптированные тексты на социальную тематику;
- владеть умениями формулировать на основе приобретенных социально-гуманитарных знаний собственные суждения и аргументы по определенным проблемам с точки зрения социальных ценностей и использовать ключевые понятия, теоретические положения социальных наук для объяснения явлений социальной действительности; конкретизировать

ОК 06. Проявлять гражданскопатриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих пенностей, в том числе с учетом гармонизации межнациональных и межрелигиозных отношений, применять стандарты антикоррупционного поведения;

- осознание обучающимися российской гражданской идентичности;
- целенаправленное развитие внутренней позиции личности на основе духовно-нравственных ценностей народов Россисской Федерации. исторических и национально-культурных традиций, формирование ценностно-смысловых системы значимых установок, антикоррупционного мировоззрения, правосознания, экологической культуры, способности ставить цели и строить жизненные планы; В части гражданского воспитания:
- осознание своих конституционных прав и обязанностей, уважение закона и правопорядка;
- принятие традиционных национальных, общечеловеческих гуманистических и демократических ценностей;
- готовность противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым. национальным признакам;
- готовность вести совместную деятельность в интересах гражданского общества, участвовать в самоуправлении в общеобразовательной организации и детско-юношеских организациях;
- умение взаимодействовать с социальными институтами в соответствии с их функциями и назначением;
- готовность к гуманитарной и волонтерской деятельности; патриотического воспитания:
- сформированное гражданской российской илентичности. патриотизма, уважения к своему народу, чувства ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, свой язык и культуру, прошлое и настоящее многонационального народа России;

- ценностное отношение государственным символам,

теоретические положения фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта и фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил злорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев

) сформировать знания об (о):

обществе как целостной развивающейся системе в единстве и взаимодействии основных сфер и институтов;

основах социальной динамики:

особенностях процесса цифровизации и влиянии массовых коммуникаций на все сферы жизни общества; глобальных проблемах и вызовах современности;

перспективах развития современного общества, в том числе тенденций развития Российской Федерации;

человеке как субъекте общественных отношений и сознательной деятельности;

особенностях социализации личности современных условиях, сознании, познании и самосознании человека; особенностях профессиональной деятельности в области науки, культуры, экономической и финансовой сферах;

значении духовной культуры общества и разнообразии ее видов и форм; экономике как науке и хозяйстве, роли государства в экономике, в том числе государственной политики поддержки конкуренции и импортозамещения, особенностях рыночных отношений современной экономике;

историческому и природному наследию, памятникам, традициям народов России, достижениям России в науке, искусстве, спорте, технологиях и труде;

- идейная убежденность, готовность к служению и защите Отечества, ответственность за его судьбу; освоенные обучающимися межпредметные понятия и универсальные учебные действия (регулятивные, познавательные, коммуникативные);
- способность их использования в познавательной и социальной практике, готовность к самостоятельному планированию и осуществлению учебной деятельности, организации учебного сотрудничества с педагогическими работниками и сверстниками, к участию в построении индивидуальной образовательной траектории; овладение навыками учебно-исследовательской, проектной и социальной деятельности

роли государственного бюджета в реализации полномочий органов государственной власти, этапах бюджетного процесса, механизмах принятия бюджетных решений; социальных отношениях, направлениях социальной политики в Российской Федерации, в том числе поддержки семьи, государственной политики в сфере межнациональных отношений; структуре и функциях политической системы общества, направлениях государственной политики Российской Федерации; конституционном статусе и полномочиях органов государственной власти; системе прав человека и гражданина в Российской Федерации, правах ребенка и механизмах защиты прав в Российской Федерации; правовом регулирования гражданских, семейных, трудовых, налоговых. образовательных, административных, уголовных общественных отношений:

Федерации;
2) уметь характеризовать российские духовнонравственные ценности, в том числе ценности
человеческой жизни, патриотизма и служения
Отечеству, семьи, созидательного труда, норм
морали и нравственности, прав и свобод
человека, гуманизма, милосердия,
справедливости, коллективизма, исторического
единства народов России, преемственности
истории нашей Родины, осознания ценности
культуры России и традиций народов России,
общественной стабильности и целостности
государства;

системе права и законодательства Российской

- 3) владеть базовым понятийным аппаратом социальных наук, уметь различать существенные и несущественные признаки понятий, определять различные смыслы многозначных понятий,
- классифицировать используемые в социальных науках понятия и термины; использовать понятийный аппарат при анализе и оценке
- социальных явлений, для ориентации в социальных науках и при изложении собственных суждений и построении устных и письменных высказываний:
- 4) владеть умениями устанавливать, выявлять, объяснять причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи социальных объектов и процессов, включая

умения характеризовать взаимовлияние природы и общества, приводить примеры взаимосвязи

- всех сфер жизни общества; выявлять причины и последствия преобразований в различных сферах жизни российского общества; характеризовать функции социальных институтов; обосновывать иерархию нормативных правовых актов в
- системе российского законодательства; 5) связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем; сформированность представлений о методах
- сформированность представлений о методах изучения социальных явлений и процессов, включая универсальные методы науки, а также специальные методы социального познания, в
- том числе социологические опросы, биографический метод, социальное прогнозирование;
- 6) владеть умениями применять полученные знания при анализе социальной информации, полученной из источников разного типа,

Γ	
l	
l	
l	
l	
١	
-	
l	
l	
l	
l	
Ì	
ĺ	
1	
1	
1	
1	
1	
ı	

включая официальные публикации на интернетгосударственных нормативные правовые акты, государственные стратегического характера, документы публикации в средствах массовой информации; осуществлять поиск социальной информации, представленной в различных знаковых системах, извлекать информацию из неадаптированных источников, вести целенаправленный необходимых сведений, лля восполнения обоснованные недостающих звеньев, делать выводы, различать отдельные компоненты в информационном сообщении, выделять факты, выводы, оценочные суждения. мнения;

- 7) владеть умениями проводить с опорой на полученные знания учебно-исследовательскую и проектную деятельность, представлять завершенных результаты В виде презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) по социальной проблематике, составлять сложный и тезисный развернутых ответов. анализировать неадаптированные тексты на социальную тематику;
- 8) использовать обществоведческие знания для взаимодействия с представителями национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных реализации прав и осознанного выполнения обязанностей Российской гражданина Федерации, TOM правомерного числе налогового поведения; ориентации в актуальных общественных событиях, определения личной

Γ	-	
l		
l		
Ì		
i		
l		
l		
l		
١		
ì		
l		
l		
l		
l		
l		
l		
l		
1		
ŀ		
ł		
ļ		
ŀ		
Ì		
l		
Ì		
ŀ		
ŀ		
ł		
1		
1		
İ		
l		
ļ		
l		
l		
1		
-		
١		
ŀ		
١		
ı		
ı		
I		
1		
J		
J		
J		

- гражданской позиции; осознание значимости здорового образа жизни; роли непрерывного образования; использовать средства информационно-коммуникационных технологий в решении различных задач;
- 9) владеть умениями формулировать на основе приобретенных социально-гуманитарных знаний собственные суждения И аргументы проблемам определенным социальных ценностей и использовать ключевые понятия, теоретические положения социальных объяснения явлений действительности; конкретизировать теоретические положения фактами социальной действительности, модельными примерами из личного социального опыта и фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев;
- 10) готовность применять знания о финансах и бюджетном регулировании при пользовании услугами финансовыми И инструментами; финансовую информацию использовать финансовых личных достижения обеспечивать финансовую безопасность с учетом способов рисков И ИΧ снижения: сформированность гражданской ответственности в части уплаты налогов для развития общества и государства;
- 11) сформировать навыки оценивания социальной информации, в том числе поступающей по каналам сетевых коммуникаций, владение умением определять

ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях

В области экологического воспитания:

- сформированность экологической культуры, понимание влияния социально-экономических процессов на состояние природной и социальной среды, осознание глобального характера экологических проблем;
- планирование и осуществление действий в окружающей среде на основе знания целей устойчивого развития человечества; активное неприятие действий, приносящих вред окружающей среде;
- умение прогнозировать неблагоприятные экологические последствия предпринимаемых действий, предотвращать их;
- расширение опыта деятельности экологической направленности;
- овладение навыками учебно-исследовательской, проектной и социальной деятельности

степень достоверности информации; владение умением соотносить различные оценки социальных явлений, содержащиеся источниках информации, давать на основе полученных знаний правовую оценку действиям людей в модельных ситуациях; 12) владеть умением самостоятельно оценивать и принимать решения, выявлять с помощью полученных знаний наиболее эффективные способы противодействия коррупции; определять стратегии разрешения социальных и межличностных конфликтов; оценивать поведение людей и собственное поведение с точки зрения социальных норм, ценностей, экономической рациональности и финансовой грамотности; осознавать неприемлемость антиобщественного поведения, осознавать опасность алкоголизма и наркомании, необходимость мер юридической ответственности, в том числе для несовершеннолетних граждан

- конкретизировать теоретические положения фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта и фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев; - владеть умениями устанавливать, выявлять, объяснять причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи

социальных объектов и процессов, включая

		умения характеризовать взаимовлияние природы и общества, приводить примеры взаимосвязи всех сфер жизни общества; выявлять причины и последствия преобразований в различных сферах жизни российского обществ
ОК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках	- наличие мотивации к обучению и личностному развитию; В области ценности научного познания: - сформированность мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки и общественной практики, основанного на диалоге культур, способствующего осознанию своего места в поликультурном мире; - совершенствование языковой и читательской культуры как средства взаимодействия между людьми и познания мира; - осознание ценности научной деятельности, готовность осуществлять проектную и исследовательскую деятельность индивидуально и в группе; Овладение универсальными учебными познавательными действиями: 6) базовые исследовательские действия: - владеть навыками учебно-исследовательской и проектной деятельности, навыками разрешения проблем; - способность и готовность к самостоятельному поиску методов решения практических задач, применению различных методов познания; - овладение видами деятельности по получению нового знания, его интерпретации, преобразованию и применению в различных учебных ситуациях, в том числе при создании учебных и социальных проектов; - формирование научного типа мышления, владение научной терминологией, ключевыми понятиями и методами; - осуществлять целенаправленный поиск переноса средств и способов действия в профессиональную среду	- владеть умениями применять полученные знания при анализе социальной информации, полученной из источников разного типа, включая официальные публикации на интернетресурсах государственных органов, нормативные правовые акты, государственные документы стратегического характера. публикации в средствах массовой информации;
ПК 2.3.	Умения:	Знать особенности разделения труда и
Организовывать и проводить	разрабатывать планы по защите населения в чрезвычайных ситуациях	специализации в сфере защиты в чрезвычайных ситуациях.

мероприятия по защите населения в чрезвычайных ситуациях

организовывать проведение и проводить мероприятия по защите населения в чрезвычайных ситуациях

Знания:

порядок разработки планов по защите населения в чрезвычайных ситуациях

порядок организации проведения мероприятий по защите населения в чрезвычайных ситуациях

ПК 2.6. Выполнять мероприятия по обучению населения безопасному поведению в чрезвычайных ситуациях

Умения:

- -наглядно демонстрировать приемы и методы спасения людей в чрезвычайных ситуациях, а также безопасного поведения в момент ее возникновения
- -организовывать проведение разъяснительной работы и занятий с населением
- -обучать правилам охраны труда и техники безопасности
- -организовывать проведение разъяснительной работы и занятий с населением подчиненным личным составом

поддерживать контакт с аудиторией, вести беседу с населением по вопросам действий в чрезвычайных ситуациях

Знания:

- -поражающие факторы при чрезвычайных ситуациях
- -приемы и методы спасения людей в чрезвычайных ситуациях, а также безопасное поведение в момент ее возникновения
- -порядок организации проведения разъяснительной работы и занятий с населением подчиненным личным составом
- -требования нормативных документов по вопросам безопасности жизнедеятельности, пожарной безопасности и поведению в чрезвычайных ситуациях
- -порядок организации обучения сотрудников нештатных аварийноспасательных формирований и персонала организаций по вопросам предупреждения, локализации и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций

Иметь представление об уровне спроса на труд и его факторах в сфере защита в ЧС.

Знать стратегии поведения при поиске работы. Владеть информацией о возможности профессиональной переподготовки для спасателей.

Иметь представление о возможностях предпринимательской деятельности в сфере Зашита в ЧС.

Иметь представление о направлениях импортозамещения в условиях современной экономической ситуации в сфере Защита в ЧС.

Понимание особенностей социальной структуры населения; владение информацией о социальных проблемах в том или ином регионе Умение находить общий язык с различными социальными группами населения.

Знание основных принципов межличностного общения, умение определять предпосылки конфликтных ситуаций, своевременное реагирование на конфликтные ситуации для предотвращения обострения конфликта.

Осознание социальной значимости профессии «спасатель», сформированное

Владение информацией об особенностях деятельности аналогичных служб в других странах.

ПК 4.3. Осуществлять курсовое обучение работников организации по гражданской обороне и защите от чрезвычайных ситуаций

ПК 4.4. Осуществлять инструктирование персонала организации по гражданской обороне и защите от чрезвычайных ситуаций

Умения:

гражданской обороне и защите от чрезвычайных ситуаций выбирать рациональную структуру занятия и определять его построение отбирать, моделировать, актуализировать учебный материал с позиции его адекватности интересам обучающихся разрабатывать конспекты проведения занятий по темам обучения разрабатывать проекты локальных нормативных актов по курсовому обучению работников организации в области гражданской обороны разрабатывать тематический план изучения материала по всем программам курсового обучения соотносить изучение материала курса с программой обучения, учитывая специфику деятельности организации и ее территориальное расположение стимулировать интерес обучающихся учитывать при планировании занятий разноуровневость, профильность и вариативность учебного процесса формулировать задачи курсового обучения по гражданской обороне и защите от чрезвычайных ситуаций

вести учет сотрудников, прошедших курсовое обучение по

Знания:

нормативные правовые акты в области гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций нормативные правовые акты по организации подготовки в области гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций планируемые результаты курсового обучения работающего населения в области гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций порядок и последовательность проведения курсового обучения работающего населения в области гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций рекомендации федерального органа исполнительной власти, уполномоченного на решение задач в области гражданской обороны и защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций, по содержанию примерной программы вводного инструктажа по гражданской обороне

Знание основных этапов формирования и развития гражданской обороны в России. Понимание специфики организации гражданской обороны на современном этапе. Знание правовых норм в профессиональной деятельности. Знание профессиональных обязанностей гражданина Российской Федерации в организации мероприятий ГО и защиты от ЧС в

условиях мирного и военного времени. Иметь представление о коллективном договоре, ориентироваться в возможностях разрешения трудовыех споров.

Иметь представление об особенностях регулирования трудовых отношений в сфере защиты в чрезвычайных ситуациях.

содержание тем занятий примерной программы курсового обучения работающего населения в области гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций

тематический план примерной программы курсового обучения работающего населения в области гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций

формы и методы подготовки в области гражданской обороны и защиты от чрезвычайных ситуаций

Умения:

вести учет сотрудников, прошедших вводный инструктаж по гражданской обороне

определять оптимальную продолжительность проведения вводного инструктажа по гражданской обороне

проводить контрольный опрос инструктируемых лиц в рамках содержания программы вводного инструктажа по гражданской обороне

разрабатывать программу вводного инструктажа по гражданской обороне

разрабатывать проекты локальных нормативных актов по проведению вводного инструктажа по гражданской обороне

разрабатывать форму журнала прохождения вводного инструктажа по гражданской обороне

Знания:

планируемые результаты проведения вводного инструктажа по гражданской обороне

порядок организации и проведения вводного инструктажа по гражданской обороне

цели вводного инструктажа по гражданской обороне.

2. СТРУКТУРА И СОДЕРЖАНИЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

2.1. Объем дисциплины и виды учебной работы

Вид учебной работы	Объем в часах
Объем образовательной программы дисциплины	68
В Т. Ч.	
1. Основное содержание	52
в т. ч.:	,
теоретическое обучение	52
практические занятия	-
2. Профессионально ориентированное содержание (содержание прикладного модуля)	14
В Т. Ч.:	
теоретическое обучение	14
практические занятия	-
индивидуальный проект <i>(да/нет)</i> **	нет
3. Консультации	2
Промежуточная аттестация – дифф. зачет	

2.2. Тематический план и содержание общеобразовательной дисциплины

Наименование разделов и тем			Объе м часов
1	2		3
Введение в курс	Содержание учебного материала	ОК, ПК	
	Учебная дисциплина «Обществознание» в контексте профессиональной деятельности. Важность обществоведческих знаний для современного гражданина. Актуализация знаний, полученных в средней школе.	OK 02 OK 04 OK 05 OK 06	2
Раздел 1. Человек в	обществе.		8
	Содержание учебного материала	ОК, ПК	
Тема 1.1. Общество и общественные отношения. Развитие общества.	Общество как система. Общественные отношения. Связи между подсистемами и элементами общества. Общественные потребности и социальные институты. Признаки и функции социальных институтов. Типы обществ. Постиндустриальное (информационное) общество и его особенности. Роль массовой коммуникации в современном обществе. Многообразие путей и форм общественного развития. Эволюция, социальная революция. Реформа. Российское общество и человек перед лицом угроз и вызовов XXI в. Общественный прогресс, его критерии. Противоречивый характер прогресса. Глобализация и ее противоречивые последствия Тематика учебных занятий 1.1.1. Общество как сложная динамическая система	OK 01 OK 05	4 2
	1.1.2. Многообразие путей и форм общественного развития		2
Тема 1.2. Биосоциальная природа человека и его деятельность.	Содержание учебного материала (указывается перечень дидактических единиц темы) Человек как результат биологической и социокультурной эволюции. Влияние социокультурных факторов на формирование личности. Личность в современном обществе. Коммуникативные качества личности. Мировоззрение, его роль в жизнедеятельности человека. Социализация личности и ее этапы. Агенты (институты) социализации. Общественное и индивидуальное сознание. Самосознание и социальное поведение. Деятельность и ее структура. Мотивация деятельности. Потребности и интересы. Многообразие видов деятельности. Свобода и необходимость в деятельности человека Мировоззрение, его структура и типы мировоззрения.	ОК, ПК ОК 02 ОК 04 ОК 05	4

	Познание мира. Чувственное и рациональное познание. Мышление, его формы и методы. Знание как		
	результат познавательной деятельности, его виды. Понятие истины, ее критерии. Абсолютная,		
	относительная истина. Естественные, технические, точные и социально-гуманитарные науки.		
	Особенности, уровни и методы научного познания. Особенности научного познания в социально-		
	гуманитарных науках. Российское общество и человек перед лицом угроз и вызовов XXI в.		
	Тематика учебных занятий		4
	1.2.1. Человек как результат биологической и социокультурной эволюции		2
	1.2.2. Деятельность и её структура. Познавательная деятельность.		2
Прикладной модуль			4
Тема 1.	Профессионально-ориентированное содержание	ОК, ПК	
Профессия	Перспективы развития профессии «спасатель» в информационном обществе. Направления цифровизации	OK 01	
«спасатель» в	в профессиональной деятельности спасателя. Роль науки в решении глобальных проблем.	OK 02	
современном мире	Выбор профессии. Профессиональное самоопределение.	OK 04 OK 05	
		ПК 2.3	4
	Учет особенностей характера в профессиональной деятельности спасателя. Межличностное общение и	ПК 2.6	4
	взаимодействие в профессиональном сообществе, его особенности в сфере защиты в чрезвычайных		
	ситуациях.		
	Естественные, технические, точные и социально-гуманитарные науки в профессиональной деятельности		
	спасателя.		
	Тематика учебных занятий		4
	1. Развитие профессии в информационном обществе		2
	2.Отрасли наук в профессиональной деятельности спасателя.		2
Раздел 2. Духовная к	сультура		6
Тема 2.1.	Содержание учебного материала	ок, пк	
Духовная культура	Духовная деятельность человека. Духовные ценности российского общества. Материальная и духовная	OK 01	
личности и	культура. Формы культуры. Народная, массовая и элитарная культура. Молодежная субкультура.	OK 02	
	Контркультура. Функции культуры. Культурное многообразие современного общества. Диалог культур.	OK 03 OK 05	
общества	Вклад российской культуры в формирование ценностей современного общества. Мораль как	OK 03 OK 06	6
Наука, образование,	общечеловеческая ценность и социальный регулятор. Категории морали. Гражданственность.	OK 00	
религия и искусство	Патриотизм.		
в современном мире	Наука. Функции науки. Возрастание роли науки в современном обществе. Направления научно-		
	технологического развития и научные достижения Российской Федерации.		
	T		

			Т
	Образование в современном обществе. Российская система образования. Основные направления развития		
	образования в Российской Федерации.		
	Непрерывность образования в информационном обществе. Значение самообразования. Цифровые		
	образовательные ресурсы.		
	Религия, её роль в жизни общества и человека. Мировые и национальные религии. Значение поддержания		
	межконфессионального мира в Российской Федерации. Свобода совести. Искусство, его основные функции. Особенности искусства как формы духовной культуры. Достижения		
	современного российского искусства.		
	Тематика учебных занятий		6
	1.3.1. Духовная культура личности и общества.		2
	1.3.2. Наука и образование в современном мире.		2
	1.3.3. Религия в современном мире. Искусство и его роль.		2
Прикладной модуль	A		2
Тема 2.	Профессионально-ориентированное содержание	ОК,ПК	
Духовная культура	Профессиональное образование в сфере Защиты в ЧС. Роль и значение непрерывности образования.	OK 01, OK 02	2
спасателя.	Образ специальности спасатель в искусстве.	OK 03, OK 05	
Chacuronn.		ОК 06, ПК 2.3, ПК 2.6	
	Тематика учебных занятий	-10, 1111 210	2
	2.2.1. Духовная культура спасателя.		2
Раздел 3. Экономиче	еская жизнь общества		8
Тема 3.1.	Содержание учебного материала	ОК,ПК	
Экономика- основа	Роль экономики в жизни общества. Макроэкономические показатели и качество жизни. Предмет и методы	OK 01	
жизнедеятельности	экономической науки. Ограниченность ресурсов. Кривая производственных возможностей. Типы	OK 03 OK 06	
общества.	экономических систем. Экономический рост и пути его достижения. Факторы долгосрочного	OK 09	
Рыночные	экономического роста. Понятие экономического цикла. Фазы экономического цикла. Причины		4
отношения в	экономических циклов		
экономике.	Функционирование рынков. Рынки труда, капитала, земли, информации. Государственное регулирование		
Финансовые	рынков. Конкуренция и монополия. Государственная политика по развитию конкуренции.		
институты.	Антимонопольное регулирование в Российской Федерации		
	Финансовый рынок. Финансовые институты. Банки. Банковская система. Центральный банк Российской		
	Федерации: задачи и функции. Монетарная политика Банка России. Инфляция: причины, виды,		
	последствия.		

		1	1
	Рыночный спрос. Закон спроса. Эластичность спроса. Рыночное предложение. Закон предложения.		
	Эластичность предложения.		
	Цифровые финансовые услуги. Финансовые технологии и финансовая безопасность. Денежные агрегаты.		
	Рынок труда. Заработная плата и стимулирование труда. Занятость и безработица. Причины и виды		
	безработицы. Государственная политика Российской Федерации в области занятости. Особенности труда		
	молодежи. Деятельность профсоюзов.		
	Рациональное экономическое поведение. Экономическая свобода и социальная ответственность.		
	Экономическая деятельность и проблемы устойчивого развития общества.		
	Тематика учебных занятий		4
	3.1.1. Роль экономики в жизни общества. Рыночные отношения в экономике.		2
	3.1.2. Финансовый рынок. Рынок труда и безработица.		2
Тема 3.2.	Содержание учебного материала	ОК, ПК	
Предприятие в	Предприятие в экономике. Цели предприятия. Факторы производства. Альтернативная стоимость,	OK 01	
экономике.	способы и источники финансирования предприятий. Издержки, их виды. Выручка, прибыль. Поддержка	OK 03	
Экономика и	малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации. Государственная политика	OK 06 OK 09	
государство.	импортозамещения в Российской Федерации.		4
	Экономика и государство. Экономические функции государства. Общественные блага. Внешние		
	эффекты. Государственный бюджет. Дефицит и профицит государственного бюджета. Принцип		
	сбалансированности государственного бюджета. Государственный долг. Налоговая система Российской		
	Федерации. Функции налогов. Система налогов и сборов в Российской Федерации. Налоговые льготы и		
	вычеты. Фискальная политика государства. Цифровизация экономики в Российской Федерации.		
	Тематика учебных занятий		4
	3.3.1.Предприятие в экономике.		2
	3.3.2. Экономика и государство.		2
Прикладной модуль			
Тема 3.	Содержание учебного материала	ок,пк	_ 2
Экономические	Особенности разделения труда и специализации в сфере Защита в чрезвычайных ситуациях.	OK 01 OK 03	
аспекты	Спрос на труд и его факторы в сфере защита в ЧС. Стратегия поведения при поиске работы. Возможности	OK 03 OK 06	
деятельности	профессиональной переподготовки для спасателей. Предпринимательская деятельность в сфере Защита в	OK 09	
спасателя.	ЧС.	ПК 2.3	
	Направления импортозамещения в условиях современной экономической ситуации в сфере Защита в ЧС.	ПК 2.6	

	Собственное производство как средство устойчивого развития государства.		
	Тематика учебных занятий		2
	1.Проблема занятости и безработицы в сфере Защиты в ЧС.		2
Раздел 4. Социальна	я сфера		
Тема 4.1.	Содержание учебного материала	ок,пк	
Социальная структура общества. Положение личности в обществе	Социальные общности, группы, их типы. Социальная стратификация, ее критерии. Социальное неравенство. Социальная структура российского общества. Государственная поддержка социально незащищенных слоев общества в Российской Федерации. Положение индивида в обществе. Социальные статусы и роли. Социальная мобильность, ее формы и каналы в современном российском обществе Семья и брак. Функции и типы семьи. Семья как важнейший социальный институт. Тенденции развития семьи в современном мире. Меры социальной поддержки семьи в Российской Федерации. Помощь государства многодетным семьям Миграционные процессы в современном мире. Этнические общности. Нации и межнациональные отношения. Этносоциальные конфликты, способы их предотвращения и пути разрешения. Конституционные принципы национальной политики в Российской Федерации	OK 02 OK 04 OK 05 OK 06	6
	Тематика учебных занятий		6
	4.1.1. Социальная структура общества		2
	4.1.2. Семья в современном мире.		2
	4.1.3. Этнические обшности и нации		2
Тема 4.2.	Содержание учебного материала	ок,пк	
Социальные нормы и социальный контроль. Социальный	Социальные нормы и отклоняющееся (девиантное) поведение. Формы социальных девиаций. Конформизм. Социальный контроль и самоконтроль. Социальный конфликт. Виды социальных конфликтов, их причины. Способы разрешения социальных конфликтов. Особенности профессиональной деятельности социолога, социального психолога.	OK 01 OK 04 OK 05 OK 06	2
конфликт и способы	Тематика учебных занятий:		2
его разрешения	4.2.1. Социальные норма и социальный контроль.		2
Прикладной модуль			2
Тема 4.	Профессионально-ориентированное содержание	ОК,ПК	
Социальные аспекты профессии спасатель.	Престиж профессиональной деятельности. Социальные роли человека в трудовом коллективе. Возможности профессионального роста Конфликты в трудовых коллективах и пути их преодоления. Стратегии поведения в конфликтной ситуации	ОК 01, ОК 04 ОК 05, ОК 06 ПК 4.3, ПК 4.4.	2

	Тематика учебных занятий:		2
	1. Преодоление конфликтов в профессиональной среде.		2
Раздел 5. Политичес		<u> </u>	
	Содержание учебного материала	ОК,ПК	
Тема 5.1.	Политическая власть и субъекты политики в современном обществе. Политические институты.	OK 03	
Политика и власть.	Политическая деятельность.	OK 04 OK 05	
Политическая	Политическая система общества, ее структура и функции. Политическая система Российской Федерации	OK 05	
система.	на современном этапе.		
	Государство как основной институт политической системы. Государственный суверенитет. Функции		
	государства. Форма государства: форма правления, форма государственного (территориального)		'
	устройства, политический режим Типология форм государства.		
	Федеративное устройство Российской Федерации. Субъекты государственной власти в Российской		
	Федерации. Государственное управление в Российской Федерации. Государственная служба и статус		
	государственного служащего. Опасность коррупции, антикоррупционная политика государства, механизмы противодействия коррупции. Обеспечение национальной безопасности в Российской		
	Федерации. Государственная политика Российской Федерации по противодействию экстремизму.		
	Тематика учебных занятий:		-
	5.1.1. Политика и власть		2
	5.1.2. Политическая система.		2
Тема 5.2.	Содержание учебного материала	ОК,ПК	1-
Политическая	Политическая культура общества и личности. Политическое поведение. Политическое участие. Причины	OK 03	4
культура общества и	абсентеизма. Политическая идеология, ее роль в обществе. Основные идейно-политические течения	OK 04	}
личности.	современности.	OK 05 OK 06	
Политический	Политический процесс и участие в нем субъектов политики. Формы участия граждан в политике.	OR 00	
процесс и его	Политические партии как субъекты политики, их функции, виды. Типы партийных систем.		
участники			
	Избирательная система. Типы избирательных систем: мажоритарная, пропорциональная, смешанная.		
	Избирательная кампания. Избирательная система в Российской Федерации		
	Политическая элита и политическое лидерство. Типология лидерства.		
	Роль средств массовой информации в политической жизни общества. Интернет в современной		
	политической коммуникации		
	Тематика учебных занятий:		
10	5.2.1. Политическая культура общества и личности		2

	5.2.2. Политический процесс и его участники		2
Раздел 6. Правовое р	егулирование общественных отношений в Российской Федерации		10
Тема 6.1.	Содержание учебного материала	ок,пк	
Право в системе социальных норм. Конституционное право РФ. Основы процессуального права.	Правовое регулирование общественных отношений в Российской Федерации. Право в системе социальных норм. Источники права. Нормативные правовые акты, их виды. Законы и законодательный процесс в Российской Федерации. Система российского права. Правоотношения, их субъекты. Особенности правового статуса несовершеннолетних. Правонарушение и юридическая ответственность. Функции правоохранительных органов Российской Федерации. Конституция Российской Федерации. Основы конституционного строя Российской Федерации. Гражданство Российской Федерации. Личные (гражданские), политические, социально-экономические и культурные права и свободы человека и гражданина Российской Федерации. Конституционные обязанности гражданина Российской Федерации. Международная защита прав человека в условиях мирного и военного времени. Конституционное судопроизводство Административный процесс. Судебное производство по делам об административных правонарушениях Уголовный процесс, его принципы и стадии. Субъекты уголовного процесса. Гражданские споры, порядок их рассмотрения. Основные принципы гражданского процесса. Участники гражданского процесса. Арбитражное судопроизводство	OK 01 OK 02 OK 03 OK 04 OK 05 OK 06 OK 07 OK 09	4
	Тематика учебных занятий:		4
	6.1.1. Право в системе социальных норм		2
	6.1.2. Основы конституционного права в РФ		2
Тема 6.2.	Содержание учебного материала	ОК,ПК	1
Правовое регулирование правоотношений (гражданских, семейных, трудовых, образовательных, налоговых, административных и пр.)	Гражданское право. Гражданские правоотношения. Субъекты гражданского права. Организационно- правовые формы юридических лиц. Гражданская дееспособность несовершеннолетних. Семейное право. Порядок и условия заключения и расторжения брака. Правовое регулирование отношений супругов. Права и обязанности родителей и детей Трудовое право. Трудовые правоотношения. Порядок приема на работу, заключения и расторжения трудового договора. Права и обязанности работников и работодателей. Дисциплинарная ответственность. Защита трудовых прав работников. Особенности трудовых правоотношений несовершеннолетних работников Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации». Порядок приема на обучение в образовательные организации среднего профессионального и высшего образования. Порядок оказания платных образовательных услуг.	OK 01 OK 02 OK 03 OK 04 OK 05 OK 06 OK 07 OK 09	6

	Всего:		68
Промежуточная атто	стация: дифференцированный зачет (2 семестр)		2
Консультации			2
	2. Трудовые споры и порядок их разрешения.		2
	1. Обязанности гражданина в организации мероприятий ГО.		2
	Тематика учебных занятий		4
	трудовых отношений в сфере защиты в чрезвычайных ситуациях.	2.4	
	Коллективный договор. Трудовые споры и порядок их разрешения. Особенности регулирования	ПК 2.3, ПК	
	и защиты от ЧС в условиях мирного и военного времени	OK 05, OK 06 OK 07, OK 09	
деятельности спасате		OK 03, OK 04	
Травовое регулирован		OK 01, OK 02	
Тема 5.	Профессионально-ориентированное содержание	ОК, ПК	
Ірикладной модуль	1		
6.3.3. Уголовное право			2
	6.3.2. Административное, экологическое, налоговое право в РФ.		2
	6.3.1. Гражданское, семейное и трудовое право. Образовательные правоотношения.		2
	Тематика учебных занятий:		
	налоговые правонарушения.		
	Законодательство Российской Федерации о налогах и сборах. Участники отношений, регулируемых законодательством о налогах и сборах. Права и обязанности налогоплательщиков. Ответственность за		
	ответственности несовершеннолетних.		
	Уголовная ответственность, ее цели, виды наказаний в уголовном праве. Особенности уголовной		
	Уголовное право. Основные принципы уголовного права. Понятие преступления и виды преступлений.		
	благоприятную окружающую среду		
	Экологическое законодательство. Экологические правонарушения. Способы защиты права на		
	ответственность	:	
	Административное право и его субъекты. Административное правонарушение и административная		1

3. УСЛОВИЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРОГРАММЫ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

3.1. Материально-техническое обеспечение

Реализация программы предполагает наличие специализированного учебного кабинета, в котором имеется возможность обеспечить свободный доступ в Интернет во время учебного занятия и в период внеучебной деятельности обучающихся.

В кабинете должно быть мультимедийное оборудование, посредством которого участники образовательного процесса могут просматривать визуальную информацию по обществознанию, создавать презентации, видеоматериалы, иные документы.

В состав учебно-методического и материально-технического обеспечения программы учебной дисциплины «Обществознание» входят:

наглядные пособия (комплекты учебных таблиц, плакатов);

информационно-коммуникационные средства;

экранно-звуковые пособия;

комплект технической документации, в том числе паспорта на средства обучения, инструкции по их использованию и технике безопасности;

библиотечный фонд кабинета;

рекомендованные мультимедийные пособия.

3.2. Информационное обеспечение обучения

Перечень используемых учебных изданий, дополнительной литературы, Интернетресурсов

Основная литература:

- 1. Котова, О. А. Обществознание: базовый уровень : учебник / О. А. Котова, Т. Е. Лискова. Москва : Просвещение, 2024. 303 с. ISBN 978-5-09-112678-5. Текст : электронный // Лань : электронно-библиотечная система. URL: https://e.lanbook.com/book/408797
- 2. Котова, О. А. Обществознание: базовый уровень: практикум : учебное пособие / О. А. Котова, Т. Е. Лискова. Москва : Просвещение, 2024. 208 с. ISBN 978-5-09-110738-8. Текст : электронный // Лань : электронно-библиотечная система. URL: https://e.lanbook.com/book/408830
- 3. Кравченко, А. И. Обществознание : 10-й класс : базовый уровень : учебник / А. И. Кравченко, Р. И. Хасбулатов, С. В. Агафонов. 4-е изд., стер. Москва : Просвещение, 2023. 383 с. ISBN 978-5-09-110486-8. Текст : электронный // Лань : электронно-библиотечная система. URL: https://e.lanbook.com/book/360758
- 4. Кравченко, А. И. Обществознание : 11-й класс : базовый уровень : учебник / А. И. Кравченко, Т. Ф. Акчурин, С. В. Агафонов. 4-е изд., стер. Москва : Просвещение, 2023. 399 с. ISBN 978-5-09-110487-5. Текст : электронный // Лань : электронно-библиотечная система. URL: https://e.lanbook.com/book/360764

Дополнительная литература:

- 1. Грецкая, Е. С. Обществознание : учебное пособие / Е. С. Грецкая. Липецк : Липецкий ГПУ, 2021. 119 с.
- 2. Кабыткина, И. Б. Обществознание : учебное пособие / И. Б. Кабыткина. Москва : РГУП, 2019. 172 с.
- 3. Максимова, И. В. Обществознание : учебно-методическое пособие / И. В. Максимова. Волгоград : Волгоградский ГАУ, 2016. 128 с.
- 4. Обществознание : методические указания / составители А. В. Алейников [и др.] ; под редакцией А. В. Алейникова [и др.]. Санкт-Петербург : СПбГУ, 2017. 160 с.
- 5. Цечоев, В. К. Обществознание : учебник / В. К. Цечоев, А. Р. Швандерова. 2-е изд., доп. и перераб. Москва : Прометей, 2017. 614 с.

Интернет-ресурсы:

1. https://e.lanbook.com/book (Договор № ОСП 2702-3 от 03 марта 2024 года).

2. Пакеты лицензионных программ: «Microsoft Office 2013», «Microsoft Office 2016», «Microsoft Windows 7 Professional», «Microsoft Windows 10 Professional», «Microsoft Windows 2008 Server», «Adobe Photoshop CC», «Autodesk AutoCAD 2017», «Microsoft Visual Studio Express 2017», «Microsoft Visual Studio Express 2015», «Adobe Acrobat Pro 12.0», «ABBYY Fine Reader 13»).

4. КОНТРОЛЬ И ОЦЕНКА РЕЗУЛЬТАТОВ ОСВОЕНИЯ ПРОГРАММЫ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДИСЦИПЛИНЫ

Результаты обучения (освоенные ПК, развитые ОК, освоенные умения, усвоенные знания) Личностные результаты (в части):	Основные показатели оценки результата
1) гражданского воспитания: сформированность гражданской позиции обучающегося как активного и ответственного члена российского общества; осознание своих конституционных прав и обязанностей, уважение закона и правопорядка; принятие традиционных национальных, общечеловеческих гуманистических и демократических ценностей; уважение ценностей иных культур, конфессий; готовность противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам; готовность вести совместную деятельность в интересах гражданского общества, участвовать в самоуправлении школы и детско-юношеских организаций; умение взаимодействовать с социальными институтами в соответствии с их функциями и назначением; готовность к гуманитарной и волонтерской деятельности;	демонстрирует сформированность гражданской позиции как активного и ответственного члена российского общества; осознаёт свои конституционные права готов противостоять идеологии экстремизма, национализма, ксенофобии, дискриминации по социальным, религиозным, расовым, национальным признакам; готов вести совместную деятельность в интересах гражданского общества, участвовать в самоуправлении школы и детско-юношескихорганизаций; умеет взаимодействовать с социальными институтами в соответствии с их функциями и назначением; готов к гуманитарной и волонтерской деятельности;
2) патриотического воспитания: сформированность российской гражданской идентичности, патриотизма, уважения к своему народу, чувства ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, свой язык и культуру, прошлое и настоящее многонационального народа России; ценностное отношение к государственным символам, историческому и природному наследию, памятникам, традициям народов России; достижениям России в науке, искусстве, спорте, технологиях, труде; идейная убежденность, готовность к служению Отечеству и его защите, ответственность за его судьбу;	демонстрирует сформированность российской гражданской идентичности, патриотизма, уважения к своему народу, чувства ответственности перед Родиной, гордости за свой край, свою Родину, свой язык и культуру, прошлое и настоящее многонациональногонарода России; сформировано ценностное отношение к государственным символам, историческому и природному наследию, памятникам, традициямнародов России; достижениям России в науке, искусстве, спорте, технологиях, труде; идейнаяубежденность, готовность к служению Отечеству и его защите, ответственность за егосудьбу;

3) духовно-нравственного воспитания:

осознание духовных ценностей российского народа;

сформированность нравственного сознания, этического поведения;

способность оценивать ситуацию и принимать осознанные решения, ориентируясь на моральнонравственные нормы и ценности;

осознание личного вклада в построение устойчивого будущего;

ответственное отношение к своим родителям, созданию семьи на основе осознанного принятия ценностей семейной жизни в соответствии с традициями народов России;

4) эстетического воспитания:

эстетическое отношение к миру, включая эстетику быта, научного и технического творчества, спорта, труда, общественных отношений;

способность воспринимать различные виды искусства, традиции и творчество своего и других народов, ощущать эмоциональное воздействие искусства;

убежденность в значимости для личности и общества отечественного и мирового искусства, этнических культурных традиций и народного творчества;

стремление проявлять качества творческой личности;

5) физического воспитания:

сформированность здорового и безопасного образа жизни, ответственного отношения к своему здоровью, потребность в физическом совершенствовании;

активное неприятие вредных привычек и иных форм причинения вреда физическому и психическому здоровью;

6) трудового воспитания:

готовность к труду, осознание ценности мастерства, трудолюбие;

готовность к активной социально направленной деятельности, способность инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такую деятельность;

интерес к различным сферам профессиональной деятельности, умение совершать осознанный выбор будущей профессии и реализовывать собственные жизненные планы; мотивация к эффективному труду и постоянному профессиональному росту, к учету общественных потребностей при предстоящем выборе сферы деятельности;

осознаёт духовные ценности российскогонарода;

демонстрирует

сформированность правственного сознания, этического поведения; способен оценивать ситуацию и

приниматьосознанные решения, ориентируясь на морально-нравственные нормы и ценности;

осознаёт личный вклад в построениеустойчивого

будущего;

ответственно относится к своим родителям, созданию семьи на основе осознанного принятия ценностей семейной жизни в соответствии с традициями народов России;

проявляет эстетическое отношение к миру, включая эстетику быта, научного и технического творчества, спорта, труда, общественных отношений;

способен воспринимать различные виды искусства, традиции и творчество своего и других народов, ощущать эмоциональное воздействие искусства;

убежден в значимости для личности и общества отечественного и мирового искусства, этнических культурных традиций и народного творчества;

стремится проявлять качества творческой личности;

проявляет сформированность здорового и безопасного образа жизни, ответственного отношения к своему здоровью, потребность в физическом совершенствовании;

не принимает вредные привычки и иные формы причинения вреда физическому и психическомуздоровью;

готов к труду, осознаёт ценность мастерства, трудолюбив;

готовь к активной социально направленной деятельности, способен инициировать, планировать и самостоятельно выполнять такуюдеятельность;

сферам проявляет интерес к различным профессиональной деятельности, умеет совершать осознанный выбор будущей профессии и реализовывает собственные планы; мотивацию жизненные имеет постоянному эффективному труду И учету профессиональному росту, потребностей при общественных предстоящемвыборе сферы деятельности;

планирование и осуществление действий в окружающей среде на основе знания целей устойчивого развития человечества;

активное неприятие действий, приносящих вред окружающей среде;

умение прогнозировать неблагоприятные экологические последствия предпринимаемых действий, предотвращать их;

расширение опыта деятельности экологической направленности; готовность и способность к образованию и самообразованию на протяжении жизни:

7) экологического воспитания:

сформированность экологической культуры, понимание влияния социально-экономических процессов на состояние природной и социальной среды, осознание глобального характера экологических проблем;

8) ценности научного познания:

сформированность мировоззрения, соответствующего современному уровню развития науки, включая социальные науки, и общественной практики, основанного на диалоге культур, способствующего осознанию своего места в поликультурном мире;

совершенствование языковой и читательской культуры как средства взаимодействия между людьми и познания мира; языковое и речевое развитие человека, включая понимание языка социально-экономической и политической коммуникации;

осознание ценности научной деятельности, готовность осуществлять проектную и исследовательскую деятельность индивидуально и в группе; мотивация к познанию и творчеству, обучению и самообучению на протяжении всей жизни, интерес к изучению социальных и гуманитарных дисциплин.

Познавательные универсальные учебные действия:

базовые логические действия:

самостоятельно формулировать и актуализировать социальную проблему, рассматривать ее всесторонне;

устанавливать существенный признак или основания для сравнения, классификации и обобщения социальных объектов, явлений и процессов;

определять цели познавательной деятельности, задавать параметры и критерии их достижения; планирует и осуществляет действия в окружающей среде на основе знания целей устойчивого развития человечества;

активное не принимает действия, приносящие вред окружающей среде;

умеет прогнозировать неблагоприятные экологические последствия предпринимаемых действий, предотвращать их:

расширяет опыта деятельности экологической направленности; готов и способен к образованию и самообразованию на протяжении жизни;

демонстрирует

сформированно сть экологической культуры, понимает влияние социально-экономических процессов на состояние природной и социальной среды, осознание глобального характера экологическихпроблем;

сформировано мировоззрение, соответствующее современному уровню развития науки, включая социальные науки, и общественной практики, основанного на диалоге культур,способствующего осознанию своего места в поликультурном мире;

совершенствует языковую и читательскую культуру как средство взаимодействия между людьми и познания мира; языковое и речевое развитие человека, включая понимание языка социально-экономической и политической коммуникации;

осознаёт ценность научной деятельности, осуществлять готов проектную исследовательскую деятельность индивидуально в группе; проявляет И мотивацию к познанию и творчеству, обучению и самообучению на протяжении всей жизни, проявляет интерес к изучению социальных и гуманитарных дисциплин

Умеет: самостоятельно формулировать и актуализировать социальную проблему, рассматривать ее всесторонне; устанавливать существенный признак или основания для сравнения, классификации и обобщения социальных объектов, явлений и процессов; определять цели познавательной

определять цели познавательной деятельности, задавать параметры и критерии их достижения; выявлять закономерности и противоречия врассматриваемых

социальных явлениях

выявлять закономерности и противоречия в рассматриваемых социальных явлениях и процессах;

вносить коррективы в деятельность (с учетом разных видов деятельности), оценивать соответствие результатов целям, оценивать риски последствий деятельности;

внутренней мотивации, включающей стремление к достижению цели и успеху, оптимизм, инициативность, умение действовать, исходя из своих возможностей; готовность и способность овладевать новыми социальными практиками, осваивать типичные социальные роли;

эмпатии, включающей способность понимать эмоциональное состояние других, учитывать его при осуществлении коммуникации, способность к сочувствию и сопереживанию; социальных навыков, включающих способность выстраивать отношения с другими людьми, заботиться. проявлять интерес и разрешать конфликты; координировать и выполнять работу в условиях реального, виртуального и комбинированного взаимодействия: саморегулирования, включающего самоконтроль, умение принимать ответственность за свое поведение, способность адаптироваться к эмоциональным изменениям и проявлять гибкость, быть открытым новому;

базовые исследовательские действия:

развивать навыки учебно-исследовательской и проектной деятельности, навыки разрешения проблем;

проявлять способность и готовность к самостоятельному поиску методов решения практических задач, применению различных методов социального познания;

осуществлять деятельность по получению нового знания, его интерпретации, преобразованию и применению в различных учебных ситуациях, в том числе при создании учебных и социальных проектов; формировать научный тип мышления, применять научную терминологию, ключевые понятия и методы социальных наук;

ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и жизненных ситуациях;

выявлять причинно-следственные связи социальных явлений и процессов и актуализировать познавательную задачу, выдвигать гипотезу ее решения, находить аргументы для доказательства своих утверждений, задавать параметры и критерии решения;

вносить коррективы в деятельность (с учетом разных видов деятельности), оценивать соответствие результатов целям, оценивать риски последствий деятельности;

внутренней мотивации, включающей стремление к достижению цели и успеху, оптимизм, инициативность, умение действовать, исходя из своих возможностей; готовность и способность овладевать новыми социальными практиками, осваивать типичные социальные роли;

эмпатии, включающей способность понимать эмоциональное состояние других, учитывать его при осуществлении коммуникации, способность к сочувствию и сопереживанию; социальных навыков. включающих способность выстраивать отношения другими людьми, заботиться, проявлять интерес конфликты; разрешать координировать И выполнять работу условиях реального, виртуального комбинированного взаимодействия; саморегулирован

ия, включающего самоконтроль, умение принимать ответственность за свое поведение, способность адаптироваться к эмоциональным изменениям и проявлять гибкость, быть открытым новому;

развивает навыки учебно-исследовательской и проектной деятельности, навыки разрешенияпроблем;

проявляет способность и готовность к самостоятельному поиску методов решения практических задач, применению различных методов социального познания;

осуществляет деятельность по получению нового знания, его интерпретации, преобразованию и применению в различных учебных ситуациях, в том числе при создании учебных социальных проектов: формировать научный мышления, применять научную терминологию, ключевые понятия и методы социальных наук; ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и жизненных ситуациях;

выявляет причинно-следственные связи социальных явлений И процессов актуализировать познавательную задачу, выдвигает гипотезу ее решения, находит доказательства своих аргументы для утверждений, задаёт параметры и критерии решения;

анализировать результаты, полученные в ходе решения задачи, критически оценивать их достоверность, прогнозировать изменение в новых условиях;

давать оценку новым ситуациям, возникающим в процессе познания социальных объектов, в социальных отношениях; оценивать приобретенный опыт;

уметь переносить знания об общественных объектах, явлениях и процессах в познавательную и практическую области жизнедеятельности;

уметь интегрировать знания из разных предметных областей;

выдвигать новые идеи, предлагать оригинальные подходы и решения;

ставить проблемы и задачи, допускающие альтернативные решения.

Умения работать с информацией:

владеть навыками получения социальной информации из источников разных типов, самостоятельно осуществлять поиск, анализ, систематизацию и интерпретацию информации различных видов и форм представления;

создавать тексты в различных форматах с учетом назначения информации и целевой аудитории, выбирая оптимальную форму представления и визуализации;

оценивать достоверность, легитимность информации различных видов и форм представления (в том числе полученной из интернет-источников), ее соответствие правовым и морально-этическим нормам;

использовать средства информационных коммуникационных технологий решении В когнитивных. коммуникативных организационных залач соблюдением требований эргономики, техники безопасности, ресурсосбережения, правовых гигиены. этических норм, норм информационной безопасности:

владеть навыками распознавания и защиты информации, информационной безопасности личности.

Коммуникативные универсальные учебные действия:

Умения общения:

осуществлять коммуникации во всех сферах жизни; распознавать невербальные средства общения, понимать;

анализирует результаты, полученные в ходе решения задачи, критически оценивает их достоверность, прогнозирут изменение в новых условиях;

даёт оценку новым ситуациям, возникающим в процессе познания социальных объектов, в социальных отношениях:

оценивать приобретенный

опыт:

умеет переносить знания об общественных объектах, явлениях и процессах в познавательную и практическую области жизнедеятельности;

умеет интегрировать знания из разных предметных областей;

выдвигает новые идеи, предлагает оригинальные подходы и решения;

ставит проблемы и задачи, допускающие альтернативные решения.

владеет навыками получения социальной информации из источников разных типов, самостоятельно осуществляет поиск, анализ, систематизацию и интерпретацию информации различных видов и форм представления;

создаёт тексты в различных форматах с учетом назначения информации и целевой аудитории, выбирая оптимальную форму представления и визуализации;

оценивает достоверность,

легитимностьинформации использует средства информационных техники безопасности, гигиены,

ресурсосбережения, правовых владеет навыками распознавания и защиты информации, информационной безопасности личности.

осуществляет коммуникации во всех сферах жизни; распознаёт невербальные средства общения, понимает значение социальных знаков,распознаёт предпосылки конфликтных ситуацийи смягчает конфликты; владеет различными способами общения и взаимодействия; аргументированно ведёт диалог, умеет смягчать конфликтные

ситуации;

значение социальных знаков, распознавать предпосылки конфликтных ситуаций и смягчать конфликты;

владеть различными способами общения и взаимодействия; аргументированно вести диалог, уметь смягчать конфликтные ситуации; развернуто и логично излагать свою точку зрения с использованием языковых средств.

развернуто и логично излагает свою точку зренияс использованием языковых средств.

Регулятивные универсальные учебные действия:

Умения самоорганизации:

культурный уровень.

самостоятельно осуществлять познавательную деятельность;

выявлять проблемы, ставить и формулировать собственные задачи в образовательной деятельности и в жизненных ситуациях;

самостоятельно составлять план решения проблемы с учетом имеющихся ресурсов, собственных возможностей и предпочтений; давать оценку новым ситуациям, возникающим в познавательной и практической деятельности, в

межличностных отношениях; расширять рамки учебного предмета на основе личных предпочтений;

делать осознанный выбор стратегий поведения, решений при наличии альтернатив, аргументировать сделанный выбор, брать ответственность за принятое решение; оценивать приобретенный опыт;

способствовать формированию и проявлению широкой эрудиции в разных областях знаний, постоянно повышать свой образовательный и

самостоятельно осуществляет познавательную деятельность; выявляет проблемы, ставит и формулирутсобственные

в образовательной деятельности и в жизненных ситуациях;

самостоятельно составляет план решенияпроблемы с учетом имеющихсяресурсов,

задачи

собственных возможностей и предпочтений; даёт оценку новым ситуациям, возникающим в познавательной и практической деятельности, в межличностных отношениях; расширяет рамки учебного предмета на основе личных предпочтений; педает осознанный выбор стратегий

делает осознанный выбор стратегий поведения, решений при наличии альтернатив,

аргументировать сделанный выбор, братьответственность за

принятое решение; оценивает приобретенный опыт:

способствует формированию и проявлению широкой эрудиции в разных областях знаний, постоянно повышать свой образовательный и культурный уровень.

практической

Умения совместной деятельности:

понимать использовать преимущества И командной и индивидуальной работы; выбирать тематику и методы совместных действий с учетом общих интересов возможностей каждого члена коллектива; принимать цели совместной деятельности, организовывать и координировать действия по ее достижению: составлять план действий, распределять роли с учетом мнений участников, обсуждать результаты совместной работы; оценивать качество своего вклада и вклада каждого участника команды в общий результат по разработанным критериям; предлагать новые учебные исследовательские и социальные проекты, оценивать идеи с позиции

понимает и использует преимущества команднойи индивидуальной работы; выбирает тематику и методы совместныхдействий с учетом учетом мнений участников, обсуждает результаты совместной работы; оценивает качество своего вклада и вкладакаждого участника команды в общий результатпо разработанным критериям; предлагает новые учебные исследовательские и социальные проекты, оценивает идеи с позиции новизны, оригинальности, практическойзначимости; осуществлять позитивное стратегическое

осуществлять позитивное стратегическое поведение в различных ситуациях, проявлять творчество и воображение, быть инициативным.

оригинальности,

новизны.

значимости;

другого человека.

Умения самоконтроля, принятия себя и других: давать оценку новым ситуациям, вносить коррективы в деятельность, оценивать соответствие результатов целям;

владеть навыками познавательной рефлексии как осознания совершаемых действий и мыслительных процессов, их результатов и оснований; использовать приёмы рефлексии для оценки ситуации, выбора верного решения; уметь оценивать риски и своевременно принимать решения по их снижению; принимать мотивы и аргументы других при анализе результатов деятельности; принимать себя, понимая свои недостатки и достоинства; принимать мотивы и аргументы

Предметные результаты освоения программы 10 класса по обществознанию (базовый уровень)

других при анализе результатов деятельности; признавать свое право и право других на ошибки; развивать способность понимать мир с позиции

поведение в различных ситуациях, проявлять творчество и воображение, проявляетинициативность.

давёт оценку новым ситуациям, коррективы деятельность, оценивает соответствие результатов целям; владеет навыками познавательной рефлексии какосознания совершаемых действий принимает мотивы и аргументы других при анализе результатов деятельности; принимает себя, понимая свои недостатки и достоинства; принимает мотивы и аргументы других при анализе результатов деятельности; признаёт свое право и право других на ошибки; развивает способность понимать мир с позициидругого человека.

Владеть знаниями об (о) обществе как целостной развивающейся системе в единстве и взаимодействии основных сфер и социальных институтов; общественных потребностях общественных отношениях: социальной линамике особенностях формах: процесса цифровизации и влияния массовых коммуникаций на все сферы жизни общества: глобальных проблемах И вызовах современности: перспективах развития современного общества, тенденциях развития Российской Федерации; человеке как субъекте общественных от-ношений сознательной деятельности: особенностях социализации личности и ее этапах в современных условиях; деятельности и ее структуре;

сознании, самосознании и социальном поведении; познании мира; истине и ее критериях; формах и методах мышления; особенностях профессиональной деятельности в области науки;

об (о) историческом и этническом многообразии культур, связи духовной и материальной культуры, особенностях профессиональной деятельности в области науки и культуры;

об (о) экономике как науке и хозяйстве, роли государства в экономике, в том числе государственной политике поддержки малого

бизнеса и предпринимательства, конкуренции и импортозамещения, особенностях рыночных отношений в современной экономике; роли государственного бюджета в реализации полномочий органов государственной власти, механизмах принятия бюджетных решений; особенностях профессиональной деятельности в экономической и финансовой сферах.

механизмы государственного регулирования экономики, международное разделение труда;

определять различные смыслы многозначных понятий, в том числе: общество, личность, свобода, культура, экономика, собственность:

1. Владеет знаниями об (о) обществе как целостной развивающейся системе в единстве взаимодействии основных сопиальных институтов: обшественных потребностях и общественных отношениях: социальной динамике И ee формах: особенностях процесса цифровизации и влияния массовых коммуникаций на все сферы жизни обшества: глобальных проблемах вызовах современности; перспективах современного развития общества, тенденциях развития Российской Федерации: человеке как субъекте общественных от-ношений и сознательной леятельности: особенностях социализации этапах в современных личности и ее условиях; деятельности и ее структуре;

сознании, самосознании и социальном поведении; познании мира; истине и ее критериях; формах и методах мышления; особенностях профессиональной деятельности вобласти науки;

об (о) историческом и этническом многообразии культур, связи духовной и материальной культуры, особенностях профессиональной деятельности в области науки и культуры;

об (о) экономике как науке и хозяйстве, роли государства в экономике, в том числе

государственной политике поддержки малого бизнеса и предпринимательства, конкуренции иимпортозамещения, особенностях

рыночныхотношений в современной экономике; роли государственного бюджета в

реализацииполномочий органов государственной власти, механизмах принятия бюлжетных решений:

особенностях профессиональной деятельности вэкономической и финансовой сферах.

механизмы государственного

регулирования экономики, международное разделение труда; определять различные смыслы многозначных понятий, в том числе: общество, личность, свобода, культура, экономика, собственность;

Характеризовать российские духовнонравственные ценности, в том числе ценности человеческой жизни, патриотизма и служения Отечеству, семьи, созидательного труда, норм морали и нравственности, прав и свобод человека, гуманизма, милосердия, справедливости, коллективизма, исторического единства народов России, преемственности истории нашей Родины, осознания ценности культуры России и традиций народов России, общественной стабильности и целостности государства на примерах разделов «Человек в обществе», «Духовная культура», «Экономическая жизнь общества».

Владеть умениями определять смысл, различать признаки научных понятий и использовать понятийный аппарат при анализе и оценке социальных явлений, в том числе достижений российской науки и искусства, направлений научно-технологического развития Федерации, Российской при изложении собственных суждений и построении устных и письменных высказываний, включая понятия: общество и его типы, социальный институт, общественный прогресс. деятельность. социальные интересы, глобализация, личность, социализация, истина, мышление, культура, духовные ценности, народная культура, массовая культура, элитарная культура, ценности и идеалы; образование, наука, искусство, религия, мораль, мировоззрение, экономическая система, экономический рост, экономический ограниченность ресурсов, общественные блага, валовой внутренний продукт, факторы долгосрочного экономического роста; классифицировать и типологизировать на основе предложенных критериев используемые

Характеризует российские духовно- нравственные ценности, в том числе ценности человеческой жизни, патриотизма и служения Отечеству, семьи, созидательного труда, норм морали и нравственности, прав и свобод человека, гуманизма.

милосердия, справедливости, коллективизма, исторического единства народов России, преемственности истории нашей Родины, осознания ценности культуры России и традиций народов России, общественной стабильности и целостности государства на примерах разделов «Человек в обществе», «Духовная культура»,

«Экономическая жизнь общества».

Владеет умениями определять смысл, различать признаки научных понятий использовать понятийный аппарат при анализе и оценке социальных явлений, в том числе достижений российской науки и искусства, научно-технологического направлений развития Российской Федерации, собственных изложении суждений построении устных письменных И высказываний, включая понятия: общество и еготипы, социальный институт, общественный прогресс, деятельность, социальные интересы, глобализация, личность, социализация, истина, духовная культура, мышление, духовные ценности, народная культура, массовая культура, элитарная культура, ценности и идеалы: образование, наука, искусство, мировоззрение, религия, мораль, экономическая система, экономический рост, ограниченность экономический цикл. блага. общественные валовой ресурсов, внутренний продукт, факторы долгосрочного экономического роста; классифицировать и типологизировать на основе предложенных используемые критериев

социальных науках понятия термины, отражающие явления и процессы социальной действительности, в том числе: виды и формы деятельности; формы познания, культуры; виды знания, науки, религий; виды и уровни образования в Российской Федерации; виды систем. издержек производства, безработицы, финансовых услуг; типы и виды структур; факторы производства; рыночных источники финансирования предприятий.

4. Владеть умениями устанавливать, выявлять, объяснять конкретизировать примерами причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи подсистем и элементов общества; материальной и духовной культуры; уровней и методов научного познания; мышления И деятельности; общественного и индивидуального сознания; чувственного И рационального познания; народной, массовой и элитарной культуры; экономической деятельности проблем устойчивого развития; макроэкономических показателей и качества жизни; спроса предложения; характеризовать причины последствия преобразований духовной, В экономической сферах жизни российского общества; противоречивого характера общественного прогресса; глобализации; многообразия культурного современного общества; возрастания роли науки в современном обществе; инфляции, безработицы; функции образования, науки, религии как социальных институтов; морали; искусства; экономические функции государства; Центрального Российской Федерации; налоговой системы Российской Федерации; предпринимательства;

отражать связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем, в том числе в таблицах, схемах, диаграммах, графиках.

Иметь представления изучения социальных явлений и процессов в универсальные социальных науках, включая методы науки, а также специальные методы социального познания, TOM числе социологические опросы, биографический метод, прогнозирование, социальное метод моделирования и сравнительно-исторический метод.

социальных науках понятия и термины, отражающие явления и процессы социальной действительности, в том числе: виды и формы деятельности; формы познания, культуры; виды знания, науки, религий; виды и уровни образования в Российской Федерации; виды налоговых систем, издержек производства, безработицы, финансовых услуг; типы и виды

рыночных структур; факторы производства; источники финансирования предприятий.

Владеет умениями устанавливать, конкретизировать объяснять выявлять, примерами причинноследственные, функциональные, иерархические другие связи подсистем и элементов общества; материальной и духовной культуры; уровней и методов научного познания; мышления и деятельности; общественного и индивидуального сознания; чувственного и рационального познания; народной, массовой культуры; элитарной экономической деятельности и проблем устойчивого развития; макроэкономических показателей и качества жизни; спроса ипредложения; характеризовать причины и последствия преобразований в духовной, экономической сферах российского противоречивого общества; общественного характера прогресса; глобализации; культурного многообразия современного общества; возрастания роли науки в современном обществе; инфляции, безработицы; функции образования, науки, религии как социальных институтов; морали; искусства; экономические функции

Центрального банка Российской Федерации;

государства;

налоговой системы Российской Федерации; предпринимательства;

отражать связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем, в том числе в таблицах, схемах, диаграммах, графиках.

Имеет представления о методах изучения социальных явлений и процессов в социальных науках, включая универсальные методы науки, а также специальные методы социального познания, в том числе социологические опросы, биографический метод,

социальное

прогнозирование, метод моделирования и сравнительно-исторический метод.

6. Применять знания, полученные при изучении разделов «Человек в обществе»,

«Духовная культура», «Экономическая жизнь общества», для анализа социальной информации о многообразии путей и форм общественного развития, российском обществе, об угрозах и вызовах развития в XXI в., о развитии духовной культуры, проблемах современных тенденциях, направлениях И механизмах экономического развития, полученной источников разного типа, включая официальные на интернет-ресурсах государственных органов, нормативные правовые государственные документы стратегического характера, публикации в СМИ;

осуществлять поиск сопиальной информации. представленной различных знаковых системах, извлекать информацию из неадаптированных источников, вести целенаправленный поиск необходимых сведений для восполнения недостающих звеньев, делать обоснованные выводы, различать отдельные компоненты в информационном сообщении, выделять факты, выводы, оценочные суждения, мнения при изучении разделов «Человек в обществе», «Духовная культура», «Экономическая жизнь общества».

Осуществлять учебноисследовательскую и проектную деятельность с опорой на полученные знания об обществе, о его духовной культуре и экономической жизни, о человеке, его познавательной деятельности и творческой активности, представлять результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) по изученным темам, составлять сложный и тезисный план развернутых ответов, анализировать неадаптированные тексты.

Применяет знания, полученные при изучении разделов «Человек в обществе».

«Духовная культура», «Экономическая жизнь общества». для анализа информации о многообразии путей и форм общественногоразвития, российском обществе, об угрозах и вызовах развития в XXI в., о развитии духовной культуры, о проблемах и современных тенденциях, направлениях и механизмах экономического развития, полученной из источников разного типа, включая официальные публикации на интернет-ресурсах

государственных органов, нормативные правовые акты, государственные документы стратегического характера, публикации в СМИ:

осуществлять поиск социальной информации, представленной в различных знаковых системах, извлекать информацию из неадаптированных источников,

вести целенаправленный поиск необходимых сведений для восполнения недостающих звеньев, делать обоснованные выводы, различать отдельные компоненты в информационном сообщении, выделять факты, выводы, оценочные суждения, мнения при изучении разделов «Человек в обществе», «Духовная культура», «Экономическая жизнь общества».

Осуществляет учебноисследовательскую ипроектную деятельность с опорой на полученные знания об обществе, о его духовной культуре и экономической жизни, о человеке, его познавательной деятельности и творческой активности, представлять результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) изученным темам, составлять сложный план развернутых ответов, тезисный анализировать неадаптированные тексты.

- Использовать обществовелческие знания для взаимодействия с представителями других национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей, ориентации в актуальных общественных событиях, определения личной гражланской позиции, осознания значимости здорового образа жизни. роли непрерывного образования; информационноиспользовать средства коммуникационных технологий в решении различных задач при изучении разделов «Человек в обществе», «Духовная культура», «Экономическая жизнь общества».
- Формулировать, основываясь социальных ценностях и приобретенных знаниях о человеке в обществе, духовной культуре, об экономической жизни общества, собственные суждения и аргументы по проблемам влияния социокультурных факторов на формирование личности: противоречивых последствий глобализации: соотношения свободы необходимости в деятельности человека: значения культурных ценностей и норм в жизни общества, в духовном развитии личности; роли государства в экономике; путей достижения экономического роста; взаимосвязи экономической свободы и социальной ответственности; конкретизировать теоретические положения, в том числе о (об) типах общества; многообразии путей общественного развития; человеке как результате биологической и социокультурной эволюции; многообразии видов деятельности и ее мотивации; этапах социализации; особенностях научного познания в социально-гуманитарных науках; ДУХОВНЫХ ценностях; субкультуре контркультуре; диалоге культур; категориях возможностях самовоспитания; особенностях образования и науки в современном своболе обществе: совести; значении поддержания межконфессионального мира в Российской Федерации; многообразии функций достижениях искусства; современного российского искусства; использовании государственной поддержки малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации; выборе способов рационального экономического поведения людей, особенностях труда молодежи в условиях конкуренции на рынке труда, фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта.

Использует обществоведческие знания для взаимодействия с представителями других национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей, ориентации В актуальных общественных событиях, определения личной гражданской позиции, осознания значимости здорового образа жизни, роли непрерывного образования; использовать средства информационнокоммуникационных технологий в решении различных залач при изучении разделов «Человек в обществе», «Духовная культура», «Экономическая жизнь общества».

Формулироует, основываясь на социальных ценностях и приобретенных знаниях человеке в обществе, духовной культуре, об экономической жизни общества, собственные суждения и аргументы по проблемам влияния социокультурных факторов на формирование личности: противоречивых последствий глобализации: соотношения свободы необходимости В леятельности человека: значения культурных ценностей и норм в жизни общества, в духовном развитии личности; роли государства в экономике; путей достиженияэкономического роста; своболы взаимосвязи экономической И социальной ответственности: конкретизировать теоретические положения, в том числе о (об)типах общества; многообразии путей и форм общественного развития; человеке как результате биологической и социокультурной эволюции; многообразии видов деятельности и ее мотивации; этапах социализации; особенностях научного познания в социально- гуманитарных науках; духовных ценностях; субкультуре и контркультуре; диалоге культур; категориях морали; возможностях самовоспитания; особенностях образования и науки в современном обществе; совести; значении свободе поддержания межконфессионального мира в Российской Федерации; многообразии функций искусства; достижениях современного искусства; использовании мергосударственной поддержки среднего малого предпринимательства Российской Федерации; выборе способов рационального экономического поведения людей. условиях особенностях труда молодежи в рынке труда, фактами конкуренции на социальной действительности, примерами модельными ситуациями, ИЗ личногосоциального опыта.

10. Применять знания о финансах и бюджетном регулировании при пользовании финансовыми услугами и инструментами, в том числе находить, анализировать и использовать информацию для принятия ответственных решений по достижению финансовых целей и управлению личными финансами при реализации прав и обязанностей потребителя финансовых услуг с учетом основных способов снижения рисков И правил личной финансовой безопасности.

Применяет знания о финансах и бюджетном регулировании при пользовании финансовыми услугами и инструментами, в том числе находить, анализировать И использовать информацию для принятия ответственных решений по достижению финансовых целей и управлению личными финансами реализации прав и обязанностей потребителя финансовых услуг с учетом основных способов снижения рисков и правил личной финансовой безопасности.

11. Оценивать социальную информацию по проблемам развития современного общества,

Оценивает социальную информацию по проблемам развития современного общества,

общественного и индивидуального сознания, потребностей и интересов личности, научного познания в социально-гуманитарных науках, духовной культуры, экономической жизни общества, в том числе поступающую по каналам сетевых коммуникаций, определять степень достоверности информации; соотносить различные оценки социальных явлений, содержащиеся в источниках информации; давать оценку действиям людей в типичных (модельных) ситуациях с точки зрения социальных норм.

общественного и индивидуального сознания, потребностей и интересов личности, научного познания в социально-гуманитарных науках, духовной культуры, экономической жизни общества, в том числе поступающую по каналам сетевых коммуникаций, определять степень достоверности информации; соотносить различные оценки социальных явлений, содержащиеся источниках В информации; давать оценку действиям людей в типичных

12. Самостоятельно оценивать практические ситуации и принимать решения, выявлять с помощью полученных знаний наиболее эффективные способы противодействия коррупции; определять стратегии разрешения социальных и межличностных конфликтов: собственное оценивать поведение людей и поведение с точки зрения ценностей, социальных включая нормы морали права, экономической рациональности; осознавать неприемлемость антиобщественного поведения. опасность алкоголизма и наркомании.

(модельных) ситуациях с точки зрения социальных норм.

Предметные результаты освоения программы 11 класса по обществознанию (базовый уровень).

Самостоятельно оценивает практические ситуации и принимает решения, выявляет с полученных знаний помощью наиболее эффективные способы противодействия коррупции; определяет стратегии разрешения социальных и межличностных конфликтов; оценивать поведение людей и собственное поведение С точки зрения ценностей, социальных норм, включая нормы морали и права, экономической рациональности; осознавать неприемлемость антиобшественного поведения. опасность алкоголизма и наркомании.

- 1. Владеть знаниями о социальной структуре общества, критериях социальной стратификации; формах и факторах социальной мобильности в современном обществе, о семье как социальном институте, возрастании роли семейных ценностей; направлениях социальной политики в Российской Федерации, в том числе в области поддержки семьи;
- о структуре и функциях политической системы общества, направлениях государственной политики Российской Федерации; конституционном статусе и полномочиях органов государственной власти;
- о (об) праве как социальном регуляторе, системе права и законодательстве Российской Федерации, системе прав, свобод и обязанностей человека и гражданина в Российской Федерации. правах ребенка и механизмах защиты прав в Российской Федерации; правовом регулирования гражданских, семейных, трудовых, налоговых, образовательных, административных, уголовных правовых отношений; экологическом законодательстве, гражданском, административном И уголовном судопроизводстве.
- 2. Характеризовать российские духовно-нравственные ценности, в том числе ценности человеческой жизни, патриотизма и служения Отечеству, семьи, созидательного труда, норм морали и нравственности, прав и свобод человека, гуманизма, милосердия, справедливости, коллективизма, исторического народов преемственности России, истории нашей Родины, осознания ценности культуры России и традиций народов России, обшественной стабильности целостности государства на примерах разделов «Социальная «Политическая cdepa». «Правовое регулирование общественных отношений в Российской Федерации».

- Владеет знаниями социальной структуре общества, критериях социальной стратификации; формах факторах социальной мобильности В современном обществе, о семье как социальном институте, возрастании роли семейных направлениях социальной политики Российской Федерации, в том числе в области поддержки семьи;
- о структуре и функциях политической системы общества, направлениях государственной политики Российской Федерации;

политики Российской Федерации; конституционном статусе и полномочиях органов государственной власти;

о (об) праве как социальном регуляторе, системе права и законодательстве Российской свобод Федерации. системе прав. обязанностей человека И гражданина Федерации, правах Российской ребенка Российской механизмах защиты прав Федерации;

правовом регулирования гражданских, семейных, трудовых, налоговых, образовательных, административных, уголовных правовых отношений; экологическом законодательстве, гражданском, административном и уголовном судопроизводстве.

2. Характеризует российские духовно-нравственные ценности, в том числе ценности человеческой жизни, патриотизма и служения Отечеству, семьи, созидательного труда, норм морали и нравственности, прав и свобод человека, гуманизма, милосердия, справедливости, коллективизма, исторического единства народов России, преемственности истории нашей Родины, осознания ценности культуры России и традиций народов России, общественной стабильности и целостности государства на примерах разделов «Социальная сфера», «Политическая сфера», регулирование общественных «Правовое отношений в Российской Федерации».

- Владеть умениями определять смысл. различать признаки научных понятий использовать понятийный аппарат при анализе и оценке социальных явлений при изложении собственных суждений и построении устных и письменных высказываний, включая понятия: социальные общности, социальные группы и отношения между ними. социальная стратификация, социальное неравенство, социальный статус, социальная роль, социальная мобильность, семья и брак, этнические общности, нация, социальные нормы, социальный контроль и самоконтроль, социальный конфликт. политическая власть, политический институт, политические отношения, политическая система, государство, национальная безопасность, политическая культура, политическая элита, политическое лидерство, политический процесс, право, источник права, система права, норма права. отрасль права, институт права. правонарушение, юридическая ответственность, нормативный правовой акт, закон, подзаконный акт, законодательный процесс, правовой статус, гражданство Российской Федерации, определять различные смыслы многозначных понятий, в том числе: власть, социальная справедливость, социальный институт; классифицировать и типологизировать на основе используемые предложенных критериев науках социальных понятия термины. отражающие социальные явления и процессы, в том числе: социальные общности и группы; виды социальной мобильности; типы семьи; социальные нормы; социальные конфликты; формы девиаций: социальных виды миграционных процессов в современном мире: формы государства; политические партии; виды
- Влалеет умениями определять различать признаки научных понятий использовать понятийный аппарат при анализе и оценке социальных явлений при изложении собственных суждений и построении устных и письменных высказываний, включая понятия: социальные общности, социальные группы и отношения между ними, социальная стратификация, социальное неравенство, социальный статус, социальная роль, социальная мобильность, брак. семья этнические обшности, нация, социальные нормы, социальный контроль и самоконтроль, социальный конфликт, политическая власть, политический институт, политические отношения, политическая система, безопасность, государство, национальная политическая культура, политическая элита, политическое лидерство, политический процесс, право, источник права, система права, норма права, отрасль права, институт права, правонарушение, юридическая ответственность, нормативный правовой акт, акт, законодательный закон, подзаконный процесс, правовой статус, гражданство Российской Федерации, налог; определять различные смыслы многозначных понятий, в том числе: власть, социальная справедливость, социальный институт; классифицировать и типологизировать на основе предложенных критериев используемые в социальных науках понятия и термины, отражающие социальные явления и процессы, в том числе: социальные общности И группы; виды социальной мобильности; типы семьи; социальные нормы; конфликты: сопиальные формы социальных левиаций: современном миграционных процессов В мире;

политического лидерства, избирательных партийных систем, политических идеологий; правовые нормы; отрасли и институты права; источники права; нормативные правовые акты; виды правовых отношений; правонарушения; виды юридической ответственности; права и свободы человека и гражданина Российской Федерации: конституционные обязанности гражданина Российской Федерации; способы защиты гражданских прав, правоохранительные организационно-правовые юридических лиц; права и обязанности родителей и детей; права и обязанности работников и работодателей; дисциплинарные взыскания; налоги и сборы в Российской Федерации; права и обязанности налогоплательщиков; административных правонарушений и наказаний: экологические правонарушения; способы защиты права на благоприятную окружающую среду; виды преступлений; виды наказаний в уголовном праве.

4. Владеть умениями устанавливать, выявлять, объяснять причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи при описании социальной структуры, формы государства, политической культуры личности и ее политического поведения, системы права, нормативно-правовых актов, прав, свобод и обязанностей; приводить примеры взаимосвязи социальной, политической и других сфер жизни общества; права и морали; государства и права; действия правовых регуляторов и развития процессов; общественных характеризовать и последствия преобразований социальной, политической сферах, в правовом регулировании обшественных отношений Российской Федерации; возрастания социальной мобильности; сохранения социального неравенства; социальных конфликтов; отклоняющегося (девиантного) поведения; правонарушения и юридической ответственности за него; абсентеизма; коррупции; характеризовать функции семьи, социальных норм, включая нормы социального контроля; субъектов и органов государственной власти в Российской Федерации; политических партий; средств массовой информации в политической жизни общества; правоохранительных органов; отражать связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем, в том числе

формы государства; политические партии; виды политического лидерства, избирательных и партийных систем, политических идеологий; правовые нормы; отрасли и институты права; источники права; нормативные правовые акты; виды правовых отношений; правонарушения; виды юридической ответственности; права и свободы человека и гражданина Российской конституционные Федерации; обязанности гражданина Российской Федерации; способы гражданских правоохранительные органы; организационноправовые формы юридических лиц; права и обязанности родителей и детей; права и обязанности работников и работодателей; дисциплинарные взыскания; налоги и сборы в Российской Федерации; права и обязанности налогоплательщиков; виды административных правонарушений и наказаний; экологические правонарушения; способы защиты права на благоприятную окружающую среду; виды преступлений; виды наказаний в уголовном праве.

4. Владеет умениями устанавливать, выявлять, объяснять причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи при описании социальной структуры, формы государства, политической культуры личности и ее политического поведения, системы права, нормативно-правовых актов, прав. свобод и обязанностей; приводить взаимосвязи социальной, политической и других сфер жизни общества; права и морали; государства и права; действия регуляторов правовых И развития общественных процессов; характеризовать причины и последствия преобразований в социальной, политической сферах, в правовом регулировании общественных отношений в Российской Федерации: возрастания мобильности; сохранения социальной социального неравенства; социальных конфликтов; отклоняющегося (девиантного) поведения;правонарушения юридической ответственности за него; абсентеизма; характеризует коррупции; функции семьи, социальных норм, включая нормы социального контроля; права; государства, субъектов органов государственной Российской власти Федерации; политических партий; средств массовой информации в политической жизни общества; правоохранительных органов; отражать связи социальных объектов и явлений в таблицах, схемах, диаграммах, графиках.

- 5. Иметь представления о методах изучения социальной, политической сферы жизни общества, включая универсальные методы науки, а также специальные методы социального познания, в том числе социологические опросы, биографический, сравнительно-правовой метод, политическое прогнозирование.
- 6. Применять знания, полученные при изучении разделов «Социальная сфера», «Политическая сфера», «Правовое регулирование обшественных отношений В Российской Федерации», для анализа социальной информации социальном политическом развитии российского общества. направлениях государственной политики Российской Федерации, правовом регулировании общественных процессов Российской В Федерации, полученной из источников разного типа, включая официальные публикации на интернет-ресурсах государственных органов, нормативные правовые акты, государственные стратегического документы характера, публикации в СМИ;
- 7. Осуществлять поиск политической и информации, правовой представленной различных знаковых системах. информацию из неадаптированных источников, вести целенаправленный поиск необходимых сведений для восполнения недостающих звеньев, обоснованные делать выволы. различать компоненты в информационном отдельные сообщении, выделять факты, выводы, оценочные суждения, мнения при изучении разделов «Социальная сфера», «Политическая сфера», «Правовое регулирование общественных отношений в Российской Федерации».

с помощью различных знаковых систем, в том числе в таблицах, схемах, диаграммах, графиках.

- 5. Имеет представления о методах изучения социальной, политической сферы жизни общества, включая универсальные методы науки, а также специальные методы социального познания, в том числе социологические опросы, биографический, сравнительно-правовой метод, политическое прогнозирование.
- 6. Применяет полученные знания, изучении «Социальная разделов при сфера», «Политическая сфера». «Правовое регулирование общественных отношений в Российской Федерации», для анализа социальной информации о социальном политическом развитии российского общества. направлениях государственной политики в Российской Федерации,

правовом регулировании общественных процессов в Российской Федерации, полученной из источников разного типа, включая официальные публикации на интернет-ресурсах государственных органов, нормативные правовые акты, государственные документы стратегического характера, публикации в СМИ;

Осуществляет политической правовой информации, представленной различных знаковых В извлекает информацию системах, неадаптированных источников, вести целенаправленный поиск необходимых сведений ДЛЯ восполнения недостающих обоснованные звеньев. лелает различает отдельные компоненты информационном сообщении, выделяет факты, выводы, оценочные суждения, мнения изучении разделов «Социальная cdepa», «Политическая сфера», «Правовое регулирование общественных отношений в Российской Федерации».

Осуществлять учебноисследовательскую и проектную деятельность с опорой на полученные знания о структуре общества, социальных отношениях, политической сфере, правовом регулировании законодательстве Российской Федерации, представлять ее результаты в виде завершенных презентаций, творческих социальной междисциплинарной И направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые сочинения) по изученным темам, составлять сложный и тезисный план развернутых ответов,

Осуществляет учебноисследовательскую и проектную деятельность с опорой на полученные знания о структуре общества, социальных отношениях. политической сфере, правовом регулировании и законодательстве Российской Федерации, представляет ee результаты завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные (развернутые ответы, сочинения) изученным темам, составлять сложный тезисный план развернутых ответов, анализировать неадаптированные тексты.

анализировать неадаптированные тексты.

- Использовать политические правовые знания взаимодействия ДЛЯ представителями других национальностей культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей, ориентации в актуальных общественных событиях, определения личной гражданской позиции; осознания роли непрерывного образования; использовать средства информационно-коммуникационных технологий в решении различных задач при изучении разделов «Социальная сфера», «Политическая сфера», «Правовое регулирование общественных отношений в Российской Федерации».
- 10. Формулировать на основе социальных ценностей и приобретенных знаний о структуре общества социальных И взаимодействиях. политической сфере законодательстве Российской Федерации собственные суждения и аргументы по проблемам социальной мобильности, ее форм и каналов в современном российском обществе; миграционных процессов; тенденций развития участия субъектов семьи; политики политическом процессе; опасности коррупции и необходимости борьбы с ней; соотношения прав и свобод человека с обязанностями и правовой ответственностью;

- 9. Использует политические и правовые знания для взаимодействия с представителями других национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей, ориентации в актуальных общественных
- событиях, определения личной гражданской позиции; осознания роли непрерывного образования; использовать средства информационно- коммуникационных технологий в решении различных задач изучении разделов «Политическая «Социальная сфера», сфера», «Правовое регулирование общественных отношений Российской Федерации».
- 10. Формулирует на основе приобретенных социальных ценностей и знаний о структуре общества и социальных взаимодействиях, политической cdepe законодательстве Российской Федерации собственные суждения и аргументы проблемам социальной мобильности, ее форм каналов В современном российском обществе; миграционных процессов; тенденций развития семьи; участия субъектов политики в политическом процессе; опасности коррупции и необходимости борьбы с ней; соотношения прав и свобод человека с обязанностями и правовой ответственностью;

11. Использовать ключевые понятия. теоретические положения, в том числе о (об) социальной структуре российского общества; роли семьи в жизни личности и в развитии общества; особенностях политической власти, структуре политической системы; роли Интернета в современной политической коммуникации; необходимости поддержания законности правопорядка; юридической ответственности за совершение правонарушений; механизмах защиты прав человека: особенностях трудовых правоотношений несовершеннолетних работников; особенностях уголовной ответственности несовершеннолетних для объяснения явлений социальной действительности:

12. Конкретизировать теоретические положения о (об) конституционных принципах национальной политики в Российской Федерации; социальных конфликтах, включая этносоциальные, путях разрешения: государственной поддержке социально незащищенных слоев общества мерах

социальной в Российской поддержки семьи устройстве Федерации; федеративном политической системе Российской Федерации на современном этапе; государственном суверенитете; избирательной системе Российской Федерации; государственной службе и статусе государственного служащего; основах конституционного строя Российской Федерации; субъектах правоотношений: гражданских юридической ответственности ee И видах: правовом регулировании оказания образовательных услуг; порядке приема на работу, заключения и расторжения трудового договора, в том числе несовершеннолетних граждан; защите трудовых прав работников; порядке и условиях заключения и расторжения брака; правах и обязанностях налогоплательщика; принципах уголовного права, уголовного процесса, гражданского процесса фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта.

Использует ключевые понятия, теоретические положения, в том числе о (об) социальной структуре российского общества; роли семьи в жизни личности и в развитии общества; особенностях политической власти, структуре политической системы; роли Интернета в современной политической коммуникации; необходимости поддержания законности и правопорядка; юридической ответственности за совершение правонарушений; механизмах защиты прав человека; особенностях трудовых правоотношений несовершеннолетних работников; особенностях уголовной ответственности несовершеннолетних для явлений социальной объяснения действительности;

Конкретизирует теоретические положения о конституционных принципах Российской национальной политики Федерации; социальных конфликтах, включая этносоциальные, и путях их разрешения; государственной поддержке социально незащищенных слоев общества и мерах социальной поддержки семьи В

Российской Федерации; федеративном устройстве политической системе Российской Федерации на современном этапе; государственном суверенитете; избирательной системе В Российской Федерации; государственной службе статусе И государственного служащего; основах Российской конституционного строя гражданских Федерации: субъектах правоотношений; юридической ответственности и ее видах; правовом регулировании оказания образовательных услуг; порядке приема на работу, заключения и расторжения трудового договора, в том числе несовершеннолетних граждан; защите трудовых прав работников; порядке и условиях заключения и расторжения брака; правах обязанностях принципах уголовного налогоплательщика; права, уголовного процесса, гражданского фактами социальной процесса ситуациями, действительности, модельными примерами из личногосоциального опыта.

- 13. Применять знание о правах и обязанностях потребителя финансовых услуг, зафиксированных в законодательстве Российской Федерации; находить, анализировать и использовать информацию, предоставленную государственными органами, в том числе в цифровой среде, в целях управления личными финансами и обеспечения личной финансовой безопасности.
- 14 Оценивать социальную информацию ПО проблемам социальных отношений, политической жизни общества, правового регулирования, TOM числе В поступающую по каналам сетевых коммуникаций, определять степень достоверности информации; соотносить различные оценки социального взаимодействия, политических событий, правовых отношений. содержащиеся В источниках информации; давать оценку действиям людей в типичных (модельных) ситуациях с точки зрения социальных норм, в том числе норм морали и права.
- 15. Самостоятельно оценивать принимать решения. выявлять с помошью полученных знаний наиболее эффективные способы противодействия коррупции; определять стратегии разрешения социальных межличностных конфликтов; оценивать поведение людей и собственное поведение с точки зрения социальных норм, включая нормы морали

и права, ценностей; осознавать неприемлемость антиобщественного поведения, опасность алкоголизма и наркомании.

Применяет знание о правах и обязанностях потребителя финансовых услуг, зафиксированных законодательстве Российской Федерации: нахолит. анализировать и использует информацию, предоставленную государственными органами, в том числе в цифровой среде, в целях управления личными финансами обеспечения личной финансовой безопасности.

социальную Оценивает информацию проблемам социальных отношений, политической жизни общества, правового регулирования, в том числе поступающую по каналам сетевых коммуникаций, определяет степень достоверности информации; соотносит различные оценки социального взаимодействия. политических событий. отношений. содержащиеся правовых информации; давать источниках оценку действиям людей в типичных (модельных) ситуациях с точки зрения социальных норм, в том числе норм морали и права.

Самостоятельно оценивает принимает решения, выявляет с помощью полученных наиболее эффективные способы знаний противодействия коррупции: определяет стратегии разрешения социальных межличностных конфликтов; оценивает поведение людей и собственное поведение с точки зрения социальных норм, включая нормы

морали и права, ценностей; осознает неприемлемость антиобщественного поведения, опасность алкоголизма и наркомании.

ОК 01. Выбирать способы решения задач профессиональной деятельности применительно к различным контекстам;

Дисциплинарные (предметные) результаты: сформировать знания об (о):

- обществе как целостной развивающейся системе в единстве и взаимодействии основных сфер и институтов; основах социальной динамики; глобальных проблемах и вызовах современности; перспективах развития современного общества, в том числе тенденций развития Российской Федерации;
- человеке как субъекте общественных отношений и сознательной деятельности; особенностях социализации личности в современных условиях, сознании, познании и самосознании человека; особенностях профессиональной деятельности в области науки, культуры, экономической и финансовой сферах;
- экономике как науке и хозяйстве, роли государства в экономике, в том числе государственной политики поддержки конкуренции и импортозамещения, особенностях рыночных отношений в современной экономике;
- системе права и законодательства Российской Федерации;
- владеть базовым понятийным аппаратом социальных наук, уметь различать существенные и несущественные признаки понятий, определять различные смыслы многозначных понятий, классифицировать используемые в социальных науках понятия и термины; использовать понятийный аппарат при анализе и оценке социальных явлений, для ориентации в социальных науках и при изложении собственных суждений и построении устных и письменных высказываний;
- владеть умениями формулировать на основе приобретенных социально-гуманитарных знаний собственные суждения И аргументы определенным проблемам с точки зрения социальных ценностей и использовать ключевые понятия, теоретические положения социальных наук для объяснения явлений социальной действительности; конкретизировать теоретические положения фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта и

Демонстрирует знания об (о):

- обществе как целостной развивающейся системе в единстве и взаимодействии основных сфер и институтов; основах социальной динамики; глобальных проблемах и вызовах современности; перспективах развития современного общества, в том числе тенденций развития Российской Федерации;
- человеке как субъекте общественных отношений и сознательной деятельности; особенностях социализации личности в современных условиях, сознании, познании и самосознании человека; особенностях профессиональной деятельности в области науки, культуры, экономической и финансовой сферах;
- экономике как науке и хозяйстве, роли государства в экономике, в том числе государственной политики поддержки конкуренции и

импортозамещения, особенностях рыночных отношений всовременной экономике;

- системе права и законодательства
 Российской Федерации;
- владеть базовым понятийным аппаратом различать социальных наук, уметь существенные и несущественные признаки определять различные понятий. смыслы понятий, классифицировать многозначных используемые в социальных науках понятия и термины; использовать понятийный аппарат при анализе и оценке социальных явлений, для ориентации в социальных науках и при собственных изложении суждений построении устных письменных И высказываний;
- владеть умениями формулировать на основе приобретенных социально-гуманитарных знаний собственные суждения и аргументы по определенным проблемам с точки зрения социальных ценностей и использовать ключевые понятия, теоретические положения социальных наук для объяснения явлений социальной действительности; конкретизировать теоретические положения фактами социальной

критериев

фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев

действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта и фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных

ОК 02. Использовать современные средства поиска, анализа и интерпретации информации, и информационные технологии для выполнения задач профессиональной деятельности

Дисциплинарные (предметные) результаты: сформировать знания об (о):

- особенностях процесса цифровизации и влиянии массовых коммуникаций на все сферы жизни общества;
- владеть умениями применять полученные знания при анализе социальной информации, полученной источников разного типа, официальные публикации на интернет-ресурсах государственных органов, нормативные правовые государственные документы стратегического характера, публикации средствах массовой информации; осуществлять поиск социальной информации, представленной в различных знаковых системах, информацию из неадаптированных источников, вести целенаправленный поиск необходимых сведений, для восполнения недостающих звеньев, лелать обоснованные выводы, различать отлельные компоненты В информационном сообщении, выделять факты, выводы, оценочные суждения, мнения;
- сформированность навыков оценивания социальной информации, числе поступающей по каналам сетевых коммуникаций, владение умением определять степень достоверности информации; владение умением соотносить различные оценки социальных содержащиеся явлений. В источниках информации, давать на основе полученных знаний правовую оценку действиям людей в модельных ситуациях;
- уметь определять связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем; сформированность представлений о методах изучения социальных явлений и процессов, включая универсальные методы науки, а также специальные методы социального познания, в том числе социологические опросы, биографический метод, социальное прогнозирование

Демонстрирует сформированность знаний об (o):

- особенностях процесса цифровизации и влиянии массовых коммуникаций на все сферы жизни общества;
- владеет умениями применять полученные знания при анализе социальной информации, полученной из источников разного типа, включая официальные публикации на интернет- ресурсах

государственных

органов, нормативные правовые государственные документы стратегического характера, публикации в средствах массовой информации; осуществлять поиск социальной информации, представленной в различных знаковых системах, извлекать информацию из неадаптированных источников, вести целенаправленный поиск необходимых сведений. для восполнения нелостающих обоснованные звеньев. делать выводы, компоненты различать отдельные информационном сообщении, выделять факты, выводы, оценочные суждения, мнения;

- демонстрирует сформированность навыков оценивания социальной информации, в том числе поступающей по каналам сетевых коммуникаций, владение умением определять степень достоверности информации; владение различные умением соотносить явлений, содержащиеся социальных источниках информации, давать на основе правовую оценку полученных знаний действиямлюдей в модельных ситуациях; умеет определять связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем;сформированность представлений о методах изучения социальных явлений и процессов, включая универсальные методы науки, а также специальные методы

ОК 03. Планировать и реализовывать собственное профессиональное и личностное развитие, предпринимательскую деятельность в профессиональной сфере, использовать знания по финансовой грамотности в различных жизненных ситуациях

Дисциплинарные (предметные) результаты: сформировать знания об (о):

особенностях социализации современных условиях, сознании, познании и самосознании человека; особенностях профессиональной деятельности в области науки, культуры, экономической и финансовой сферах; - отношениях, направлениях социальной политики в Российской Федерации, в том числе поддержки семьи, государственной политики в сфере межнациональных отношений; структуре функциях политической системы общества. направлениях государственной политики

Российской Федерации;

- владеть умениями проводить с опорой на полученные знания учебно-исследовательскую и проектную деятельность, представлять результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) по социальной проблематике, составлять сложный и тезисный план развернутых анализировать ответов, неадаптированные тексты социальную на тематику;
- готовность применять знания о финансах и бюджетном регулировании при пользовании услугами и инструментами; финансовыми финансовую информацию использовать личных финансовых достижения обеспечивать финансовую безопасность с учетом способов их снижения; сформированность гражданской ответственности в части уплаты налогов для развития общества и государства

ОК 04. Эффективно взаимодействовать и работать в коллективе и команде:

Дисциплинарные (предметные) результаты:

использовать обществоведческие знания для взаимодействия с представителями других национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей,

социального познания, втом числе социологические опросы, биографический метод, социальное прогнозирование

Демонстрирует сформированность знаний об (о):

- особенностях социализации личности в современных условиях, сознании, познании и самосознании человека; особенностях профессиональной деятельности в области науки, культуры, экономической и финансовой сферах;
- отношениях, направлениях социальной политики в Российской Федерации, в том числе поддержки семьи, государственной сфере межнациональных политики отношений; функциях структуре И политической системы общества. направлениях государственной политики Российской Федерации;
- владеет умениями проводить с опорой на полученные знания учебно-исследовательскую и проектную деятельность, представлять ее результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) по социальной проблематике, составлять сложный и тезисный план развернутых ответов, анализировать неадаптированные тексты на социальнуютематику;
- готов применять знания о финансах и бюджетном регулировании при пользовании финансовыми услугами и инструментами; использовать финансовую информацию для достижения личных финансовых целей, обеспечивать финансовую безопасность с учетом рисков и способов их снижения; сформированность

гражданской ответственности в части уплаты налогов для развития общества и государства

использует обществоведческие знания для взаимодействия с представителями других национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей, реализации прав и осознанного выполнения

реализации прав и осознанного выполнения обязанностей гражданина Российской Федерации, в том числе правомерного налогового поведения; ориентации актуальных общественных событиях, определения личной гражданской позиции; осознание значимости здорового образа жизни; роли непрерывного образования: использовать средства информационнокоммуникационных технологий решении различных задач

обязанностей Российской гражданина Федерации, TOM числе правомерного налогового поведения; ориентации актуальных общественных событиях. определения личной гражданской позиции; осознание значимости здорового образа жизни; роли непрерывного образования; использовать средства информационно-коммуникационных технологийв решении различных задач

ОК 05. Осуществлять устную и письменную коммуникацию на государственном языке Российской Федерации с учетом особенностей социального и культурного контекста;

Дисциплинарные (предметные) результаты: владеть умениями проводить с опорой полученные знания учебно-исследовательскую и деятельность. представлять виде завершенных проектов. результаты в презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) по социальной проблематике, составлять сложный и тезисный развернутых ответов, анализировать неадаптированные тексты социальную тематику;

- владеть умениями формулировать на основе приобретенных социально-гуманитарных знаний собственные суждения и аргументы определенным проблемам с точки социальных ценностей и использовать ключевые понятия, теоретические положения социальных наук для объяснения явлений социальной действительности; конкретизировать теоретические положения фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта и фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев

ОК 06. Проявлять гражданско-патриотическую позицию, демонстрировать осознанное поведение на основе традиционных общечеловеческих ценностей, в том числе с учетом гармонизации межнациональных и межрелигиозных отношений, применять стандарты антикоррупционного поведения;

- владеет умениями проводить с опорой на полученные знания учебно-исследовательскую и проектную деятельность, представлять ее результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) социальной проблематике, составлять сложный тезисный план развернутых ответов. анализировать неадаптированные тексты на социальнуютематику;
- владеет умениями формулировать на основе приобретенных социально-гуманитарных знаний собственные суждения и аргументы по определенным проблемам с точки зрения ценностей использовать социальных И ключевые понятия, теоретические положения социальных наук для объяснения явлений действительности; социальной конкретизировать теоретические положения фактами социальной действительности, примерами модельными ситуациями, личного социального опыта и фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев

Демонстрирует сформированность знаний об(о):

1) обществе как целостной развивающейся системе в единстве и взаимодействии основных сфер и институтов; основах социальной динамики;

Дисциплинарные (предметные) результаты: сформировать знания об (о):

обществе как целостной развивающейся системе в единстве и взаимодействии основных сфер и институтов;

основах социальной динамики;

особенностях процесса цифровизации и влиянии массовых коммуникаций на все сферы жизни общества; глобальных проблемах и вызовах современности;

перспективах развития современного общества, в том числе тенденций развития Российской Федерации;

человеке как субъекте общественных отношений и сознательной деятельности;

особенностях социализации личности современных условиях, сознании, познании и самосознании человека; особенностях профессиональной деятельности в области науки, культуры, экономической и финансовой сферах; значении духовной культуры разнообразии ее видов и форм; экономике как науке и хозяйстве, роли государства в экономике, в том числе государственной политики поддержки конкуренции и импортозамещения, особенностях рыночных отношений в современной экономике; роли государственного бюджета в реализации полномочий органов государственной власти, бюджетного процесса, механизмах принятия бюджетных решений;

социальных отношениях, направлениях социальной политики в Российской Федерации, в том числе поддержки семьи, государственной политики в сфере межнациональных отношений; структуре и функциях политической системы общества, направлениях государственной политики Российской Федерации;

конституционном статусе и полномочиях органов государственной власти;

системе прав человека и гражданина в Российской Федерации, правах ребенка и механизмах защиты прав в Российской Федерации;

правовом регулирования гражданских, семейных, трудовых, налоговых, образовательных, административных, уголовных общественных отношений;

системе права и законодательства Российской Федерации;

2) уметь характеризовать российские духовнонравственные ценности, в том числе ценности человеческой жизни, патриотизма и служения Отечеству, семьи, созидательного труда, норм

особенностях процесса цифровизации и влияниимассовых коммуникаций на все сферы жизни общества; глобальных проблемах и вызовахсовременности;

перспективах развития современного общества, в том числе тенденций развития Российской Федерации;

человеке как субъекте общественных отношенийи сознательной деятельности;

особенностях социализации личности в современных условиях, сознании, познании и самосознании человека; особенностях профессиональной деятельности в области науки, культуры, экономической и финансовой сферах;

значении духовной культуры общества и разнообразии ее видов и форм; экономике как науке и хозяйстве, роли государства в экономике, в том числе государственной политики поддержки конкуренции и импортозамещения, особенностях рыночных отношений всовременной экономике;

роли государственного бюджета в реализации полномочий органов государственной власти, этапах бюджетного процесса, механизмах принятия бюджетных решений;

социальных отношениях, направлениях социальной политики в Российской Федерации, втом числе поддержки семьи, государственной политики в сфере межнациональных

отношений; структуре и функциях политической системыобщества, направлениях государственной политики Российской Федерации; конституционном статусе и

полномочияхорганов государственной власти; системе прав человека и гражданина в Российской Федерации, правах ребенка и механизмах защиты прав в Российской Федерации;

правовом регулирования гражданских, семейных, трудовых, налоговых, образовательных, административных, уголовныхобщественных отношений;

системе права и законодательства Российской Федерации;

2) умеет характеризовать российские духовнонравственные ценности, в том числе ценности человеческой жизни, патриотизма и служения Отечеству, семьи, созидательного труда, норм морали и нравственности, прав и свобод человека, гуманизма, милосердия, справедливости, коллективизма, исторического морали и нравственности, прав и свобод человека, гуманизма, милосердия, справедливости, коллективизма, исторического единства народов России, преемственности истории нашей Родины, осознания ценности культуры России и традиций народов России, общественной стабильности и целостности государства;

- 3) владеть базовым понятийным аппаратом социальных наук, уметь различать существенные и несущественные признаки понятий, определять различные смыслы многозначных классифицировать используемые в социальных понятия термины; И использовать понятийный аппарат при анализе и оценке явлений, социальных для ориентации социальных науках и при изложении собственных суждений и построении устных и письменных высказываний;
- 4) владеть умениями устанавливать, выявлять, объяснять причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи социальных объектов и процессов, включая умения характеризовать взаимовлияние природы и общества, приводить примеры взаимосвязи всех сфер жизни общества; выявлять причины и последствия преобразований в различных сферах жизни российского общества; характеризовать функции социальных институтов; обосновывать иерархию нормативных правовых актов в системе российского законодательства;
- 5) связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем; сформированность представлений о методах изучения социальных явлений и процессов, включая универсальные методы науки, а также специальные методы социального познания, в том числе социологические опросы, биографический метод, социальное прогнозирование;
- 6) владеть умениями применять полученные знания при анализе социальной информации, полученной из источников разного типа, включая официальные публикации на интернет-ресурсах государственных органов, нормативные правовые акты, государственные документы характера, публикации стратегического средствах массовой информации; осуществлять поиск социальной информации, представленной в различных знаковых системах, информацию из неадаптированных источников, вести целенаправленный поиск необходимых сведений, для восполнения недостающих звеньев, обоснованные делать выводы. различать отдельные компоненты информационном сообщении, выделять факты, выводы, оценочные

единства народов России, преемственности истории нашей Родины, осознания ценности культуры России и традиций народов России, общественной стабильности и целостности государства;

- 3) владеет базовым понятийным аппаратом социальных различать наук, уметь существенные и несущественные признаки определять различные многозначных понятий, классифицировать используемые в социальных науках понятия и термины; использовать понятийный аппарат при анализе и оценке социальных явлений, для ориентации в социальных науках и изложении собственных суждений построении **УСТНЫХ** письменных высказываний;
- 4) владеет умениями устанавливать, выявлять, объяснять причинноследственные, функциональные, иерархические и другие связи социальных объектов и процессов, включая умения характеризовать взаимовлияние природыи общества, приводить взаимосвязи всех сфер общества; выявлять причины и последствия преобразований в различных сферах жизни российского общества; характеризовать функции институтов; сопиальных обосновывать иерархию нормативных правовых в системе российского актов законодательства;
- 5) определяет связи социальных объектов и явлений с помощью различных знаковых систем; сформированность представлений о методах изучения социальных явлений и процессов, включая универсальные методы специальные науки, также метолы социального познания. TOM числе биографический социологические опросы, сошиальное метод,

прогнозирование;

6) владеет умениями применять полученные знания при анализе социальной информации, полученной из источников разного типа, включая официальные публикации на интернет-

государственных

органов, нормативные правовые акты, государственные документы стратегического характера, публикации в средствах массолой информации; осуществлять поиск социальной информации, представленной в различных знаковых системах, извлекать информацию из неадаптированных источников, вести

суждения, мнения;

- 7) владеть умениями проводить с опорой на полученные знания учебно-исследовательскую и проектную деятельность, представлять результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы, сочинения) по социальной проблематике, составлять сложный и тезисный развернутых ответов, анализировать неадаптированные тексты социальную на тематику;
- 8) использовать обществовелческие знания пля взаимодействия с представителями национальностей и культур в целях успешного выполнения социальных типичных ролей, реализации прав и осознанного выполнения обязанностей гражданина Российской Федерации, в том числе правомерного налогового поведения; ориентации актуальных общественных событиях, определения личной гражданской позиции; осознание значимости здорового образа роли непрерывного образования: использовать средства информационнокоммуникационных технологий решении различных задач:
- 9) владеть умениями формулировать на основе приобретенных социально-гуманитарных знаний собственные суждения И аргументы ПО определенным проблемам с точки социальных ценностей и использовать ключевые понятия, теоретические положения социальных наук для объяснения явлений социальной действительности; конкретизировать теоретические положения фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта и фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев;

готовность применять знания о финансах и бюджетном регулировании при пользовании услугами и инструментами; финансовыми использовать финансовую информацию личных финансовых целей, достижения обеспечивать финансовую безопасность с учетом рисков и способов их снижения;

целенаправленный поиск необходимых сведений. ДЛЯ восполнения недостающих звеньев, делать обоснованные выводы, различать отдельные компоненты винформационном сообщении. факты, выводы, оценочные суждения, мнения;

- 7) владеет умениями проводить с опорой на полученные знания учебно-исследовательскую и проектную деятельность, представлять ее результаты в виде завершенных проектов, презентаций, творческих работ социальной и междисциплинарной направленности; готовить устные выступления и письменные работы (развернутые ответы. сочинения) социальной проблематике, составлять сложный тезисный план развернутых анализировать неадаптированные тексты на социальнуютематику:
- 8) использует обществоведческие знания для взаимодействия с представителями других национальностей и культур в целях успешного выполнения типичных социальных ролей, реализации прав и осознанного выполнения обязанностей гражданина Российской Федерации, правомерного TOM числе налогового поведения; ориентации актуальных обшественных событиях. определения личной гражданской позиции; осознание значимости здорового образа жизни; роли непрерывного образования; использовать коммуникационных технологий в решении

средства информационноразличных задач;

9) владеет умениями формулировать на основе социально-гуманитарных приобретенных знаний собственные суждения и аргументы по определенным проблемам с точки зрения социальных пенностей использовать ключевые понятия, теоретические положения социальных наук для объяснения явлений социальной действительности;

конкретизировать теоретические положения социальной действительности, фактами модельными ситуациями, примерами опыта личного социального И фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев;

применять знания финансах ГОТОВ бюджетном регулировании при пользовании финансовыми услугами и инструментами; использовать финансовую информацию для личных финансовых целей. достижения

сформированность гражданской ответственности в части уплаты налогов для развития общества и государства;

- 11) сформировать навыки оценивания социальной информации, в том числе поступающей по каналам сетевых коммуникаций, владение умением определять степень достоверности информации; владение умением соотносить различные оценки социальных явлений, содержащиеся в источниках информации, давать на основе полученных знаний правовую оценку действиям людей в модельных ситуациях;
- 12) владеть умением самостоятельно оценивать и принимать решения, выявлять С помощью полученных знаний наиболее эффективные способы противодействия коррупции; определять стратегии разрешения социальных межличностных конфликтов; оценивать поведение людей и собственное поведение с точки социальных норм, ценностей, экономической рациональности и финансовой грамотности; осознавать неприемлемость антиобщественного поведения. осознавать опасность алкоголизма И наркомании, необходимость юридической мер ответственности, в том числе для несовершеннолетних граждан.
- ОК 07. Содействовать сохранению окружающей среды, ресурсосбережению, применять знания об изменении климата, принципы бережливого производства, эффективно действовать в чрезвычайных ситуациях

Дисциплинарные (предметные) результаты:

конкретизировать теоретические положения фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта и фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни; умение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев;

- владеть умениями устанавливать, выявлять, объяснять причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи социальных объектов и процессов, включая умения характеризовать взаимовлияние природы и общества, приводить примеры взаимосвязи всех сфер жизни общества; выявлять причины и последствия преобразований в различных сферах жизни российского обществ

обеспечивать финансовую безопасность с учетом рисков и способов их снижения; сформированность гражданской

ответственности в части уплаты налогов для развития общества и государства;

- 11) сформированы навыки оценивания социальной информации, TOM числе поступающей ПО каналам сетевых коммуникаций, владение умением определять степень достоверности информации; владение соотносить различные умением социальных явлений. содержащиеся источниках информации, давать на основе полученных знаний правовую оценку действиямлюдей в модельных ситуациях;
- 12) владеет умением самостоятельно оценивать и принимать решения, выявлять с помощью полученных знаний наиболее эффективные способы противодействия коррупции; определять стратегии разрешения социальных и межличностных конфликтов; оценивать поведение людей и собственное поведение с точки зрения социальных норм, ценностей, экономической рациональности и финансовой грамотности; осознавать неприемлемость антиобшественного поведения. осознавать опасность алкоголизма наркомании, необходимость юридической мер ответственности, числе ДЛЯ несовершеннолетних граждан

Умеет конкретизировать теоретические положения фактами социальной действительности, модельными ситуациями, примерами из личного социального опыта и фактами социальной действительности, в том числе по соблюдению правил здорового образа жизни: vмение создавать типологии социальных процессов и явлений на основе предложенных критериев;

Владеет умениями устанавливать, выявлять, объяснять причинно-следственные, функциональные, иерархические и другие связи социальных объектов и процессов, включая умения характеризовать взаимовлияние природы и общества, приводить примеры взаимосвязи всех сфер жизни общества; выявлять причины и последствия преобразований в различных сферах жизни российского обществ.

Владеет

ОК 09. Пользоваться профессиональной документацией на государственном и иностранном языках

Дисциплинарные (предметные) связи:

- владеть умениями применять полученные знания при анализе социальной информации, полученной из источников разного типа, включая официальные публикации на интернет-ресурсах государственных органов, нормативные правовые акты, государственные документы стратегического характера, публикации в средствах массовой информации;

полученные знания при анализе социальной информации. полученной источников разного типа. включая официальные публикации на интернетpecypcax государственных нормативные органов, правовые акты, государственные документы стратегического характера, публикации средствах массовой информации.

применять

умениями

ПК 2.3. Организовывать и проводить мероприятия по защите населения в чрезвычайных ситуациях

ПК 2.6. Выполнять мероприятия по обучению населения безопасному поведению в чрезвычайных ситуациях

Знать особенности разделения труда и специализации в сфере защиты в чрезвычайных ситуациях.

Иметь представление об уровне спроса на труд и его факторах в сфере защита в ЧС.

Знать стратегии поведения при поиске работы. Владеть информацией о возможности профессиональной переподготовки для спасателей.

Иметь представление о возможностях предпринимательской деятельности в сфере Защита в ЧС.

Иметь представление о направлениях импортозамещения в условиях современной экономической ситуации в сфере Защита в ЧС.

Понимание особенностей социальной структуры населения; владение информацией о социальных проблемах в том или ином регионе

Умение находить общий язык с различными социальными группами населения.

Знание основных принципов межличностного общения, умение определять предпосылки конфликтных ситуаций, своевременное реагирование на конфликтные ситуации для предотвращения обострения конфликта.

Осознание социальной значимости профессии «спасатель», сформированное

Владение информацией об особенностях

Знает особенности разделения труда и специализации в сфере защиты в чрезвычайных ситуациях.

Имеет представление об уровне спроса на труд иего факторах в сфере защита в ЧС.

Знает стратегии поведения при поиске работы. Владеть информацией о возможности профессиональной переподготовки для спасателей.

Имеет представление о возможностях предпринимательской деятельности в сфере Защита в ЧС.

Имеет представление о направлениях импортозамещения в условиях современной экономической ситуации в сфере Защита в ЧС. Понимает особенности социальной структуры населения; владенет информацией о социальныхпроблемах в том или ином регионе Умеет находить общий язык с различными социальными группами населения.

Знает основные принципы межличностного общения, умеет определять предпосылки конфликтных ситуаций, способен своевременно реагировать на конфликтные ситуации для предотвращения обострения конфликта.

Осознаёт социальную значимость профессии «спасатель».

Владеет информацией об особенностях деятельности аналогичных служб в другихстранах.

деятельности аналогичных служб в других странах.

ПК 4.3. Осуществлять курсовое обучение работников организации по гражданской обороне и защите от чрезвычайных ситуаций

ПК₃ 4.4. Осуществлять инструктирование персонала организации по гражданской обороне и защите от чрезвычайных ситуаций

Дисциплинарные (предметные) результаты: Знание основных этапов формирования и развития

гражданской обороны в России.

Понимание специфики организации гражданской обороны на современном этапе.

Знание правовых норм в профессиональной деятельности.

Знание профессиональных обязанностей гражданина Российской Федерации в организации мероприятий ГО и защиты от ЧС в условиях мирного и военного времени.

Иметь представление о коллективном договоре, ориентироваться в возможностях разрешения трудовыех споров.

Иметь представление об особенностях регулирования трудовых отношений в сфере защиты в чрезвычайных ситуациях.

Знает основные этапы формирования и развитиягражданской обороны в России. Понимает специфику организации гражданской обороны на современном этапе. Знает правовые нормы в профессиональной деятельности.

Знает профессиональные обязанности гражданина Российской Федерации в организации мероприятий ГО и защиты от ЧС в условиях мирного и военного времени.

Имеет представление о коллективном договоре, ориентироваться в возможностях разрешения трудовых споров.

Имеет представление об особенностях регулирования трудовых отношений в сфере защиты в чрезвычайных ситуациях.

5. ФОНД ОЦЕНОЧНЫХ СРЕДСТВ

5.1. ТЕКУЩИЙ КОНТРОЛЬ ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

ФОС предназначен для контроля и оценки образовательных достижений обучающихся, осваивающих учебную дисциплину ОУП. 05 Обществознание (включая экономику и право).

ФОС разработан в соответствии требованиями ОПОП СПО по специальности 20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях.

Учебная дисциплина осваивается в объеме 68 часов.

ФОС включает контрольные материалы для проведения текущего контроля в форме тестов, практических работ, творческих заданий, письменных проверочных работ.

Паспорт оценочных средств

Nº	Наименование раздела, темы учебной дисциплины	Тип контроля	Формы контроля*	Средства контроля
1.	Раздел 1. Человек и общество Раздел 2. Духовная культура	Текущий	Практическая работа (по группам)	Перечень заданий для практической работы
2.	Раздел 3. Экономическая жизнь общества	Текущий	Тест	Варианты тестов
3.	Раздел 4. Социальные отношения	Текущий	Письменная проверочная работа	Варианты проверочной работы
4.	Раздел 5. Политическая сфера жизни общества	Текущий	Творческое задание (подготовка медиа- презентации)	Перечень тем
5.	Раздел 6. Право	Текущий	Письменная проверочная работа	Варианты проверочной работы

Комплект заданий по учебной дисциплине «Обществознание»

Раздел 1. «Человек и общество» Раздел 2. «Духовная культура»

Форма текущего контроля: групповая практическая работа

Задания в группе распределяются между несколькими группами учащихся. Каждой из них предлагается к решению самостоятельное задание, на выполнение которого отводится 30 минут. Участники групп готовят выступление на 5-7 минут по каждому вопросу.

Примерные варианты заданий для групп обучающихся:

Вариант 1

- 1. В доказательство одной из теорий происхождения человека ее автор, немецкий писатель Э. Деникен, приводил следующие аргументы: многие древние мифы повествуют о богах, спустившихся с неба и создавших людей; в палеолитических рисунках встречаются изображения, похожие на астронафтов и летающие тарелки; в древних преданиях некоторых народов были данные о космических явлениях, опережающие научные сведениях о них. Определите, о какой теории идет речь. Попробуйте возразить Э. Деникену. Приведите несколько аргументов, опровергающих теории Э. Деникена.
- 2. Придумайте оригинальный сценарий праздника, в котором будет участвовать вся группа. Проведите исследование: какие мотивы вашей учебной деятельности являются более действенными внутренние или внешние? (Подумайте, какой метод исследования надо использовать?)
- 3. Русский философ Н. А. Бердяев считал, что способность человека к творчеству роднит его с Богом. Предположите, какие доводы он приводил в подтверждение своих слов.

Вариант 2

- 1. Если бы вам предложили составить свою версию происхождения человека, как бы она звучала?
- 2. Как вы понимаете высказывание древнегреческого философа Протагора: «Человек есть мера всех вещей»? Найдите в своей группе примеры различного и общего отношения к одним и тем же вещам.
- 3. «Как сделать изучение социального блока более интересным, актуальным для студентов?» об этом думает каждый преподаватель обществознания, понимая, что из всех сфер общественной жизни молодым людям ближе всего именно социальная. Предложите преподавателю варианты решения данной проблемы. Как он может это сделать с вашей помощью? Каким методом исследования учитель может воспользоваться?

Вариант 3

- 1. Найдите общее содержание во всех версиях происхождения человека. О чем, повашему, это может свидетельствовать? Как на возникновение новой версии влияла предыдущая?
- 2. Норвержский культуролог Й. Хёзинга написал книгу «Homo ludens», что значит «Человек играющий». Согласны ли вы с такой трактовкой сущности человека? В каких видах деятельности человека вы можете найти элемент игры, а в каких нет?

3. Проведите мысленный эксперимент. Поставьте любую социальную проблему и представьте, как ее можно решить с помощью наблюдения, анализа документов, чтения научной литературы, интервью, анкетирования и т.д. Как вы думаете, одинаковые ли результаты у вас получатся? Сделайте выводы об особенностях социального познания, их отличиях от познания в естественных науках. Почему социально познание не может дать абсолютно точного результата?

Критерии оценки:

- «5»- выполнение всех заданий представлено группой в полном объеме, приведены необходимые аргументы, сделаны выводы. Группа демонстрирует слаженную работу всех ее участников, грамотно распределено выполнение отдельных задач. Ответы на вопросы представлены как в устной, так и письменной форме.
- «4» выполнение всех заданий представлено группой в полном объеме, однако некоторые аргументы не соответствуют поставленным вопросам. Группа демонстрирует слаженную работу большей части ее участников, грамотно распределено выполнение отдельных задач, однако в устных или письменных ответах были допущены незначительные ошибки или неточности.
- «З» задания выполнены, но не в полном объеме, или не все; аргументы приведены отрывочно, отсутствует системность в ответах. Некоторые участники в работу не включились, организовать распределение задач не получилось. В ответах допущено 2-3 фактические ошибки.
- «2» работа не выполнена, или выполнено менее одного задания, отсутствуют аргументы и выводы. Группа отказалась отвечать устно и не представила письменный вариант выполнения залания

Раздел 3. «Экономическая жизнь общества»

Форма текущего контроля: тест

Вариант 1.

- 1. Рыночная система хозяйствования функционирует при обязательном условии:
- А) низкого уровня безработицы
- Б) высокого потребительского спроса
- В) внедрения достижений науки в производство
- Г) частной собственности на средства производства
- 2 Установленный государством налог в виде надбавки к цене на определенные товары это
- А) прямой налог
- Б) косвенный налог
- В) государственная пошлина (сбор)
- Г) натуральный налог
- 3. Рост спроса на компьютеры, отличающиеся более мощными процессорами, сотовые телефоны, аудио- и видеоаппаратуру отражает ситуацию, сложившуюся на рынке:
- А) сырья и материалов
- Б) товаров и услуг
- В) капиталов;
- Γ) фондовом.

- 4. Рыночные цены на товары в экономике
- А) определяют налоги на производителя
- Б) увеличивают издержки производства
- В) рационально соизмеряют производство с потреблением
- Г) всегда зависят от производителя
- 5. Признаком рыночной экономики является:
- А) свобода предпринимательской деятельности;
- Б) господство государственной формы собственности;
- В) централизованное распределение ресурсов;
- Г) директивное планирование хозяйственной деятельности.
- 6. Основу традиционной экономической системы составляет
- А) свободное распределение ресурсов
- Б) директивное ценообразование
- В) распределение ресурсов государством
- Г) использование ресурсов в соответствии с обычаями
- 7. Изменение котировок акций нефтяных компаний в связи со снижением цен на энергоносители характеризует ситуацию на рынке
- А) фондовом
- Б) капиталов
- В) труда
- Г) товаров и услуг
- 8. На увеличение потребительских расходов влияет
- А) увеличение подоходного налога
- Б) снижение социальных выплат
- В) увеличение потребительских доходов Г) снижение производительности труда
- 9. К прямым (непосредственным) методам государственного регулирования в современной экономике относят:
- А) бюджетно-налоговую (фискальную) политику;
- Б) денежно-кредитную политику;
- В) формирование государственного заказа оборонным предприятиям;
- Г) прогнозирование развития отдельных отраслей экономики.
- 10. Выберите верные суждения о факторах производства и факторных доходах и запишите цифры, под которыми они указаны.
- А) К факторам производства относится организационно-правовая форма предприятия.
- Б) Доходом от капитала является рента.
- В) Предпринимательская способность является одним из факторов производства.
- Г) Значение труда как фактора производства в современных условиях снижается.
- Д) Капитал как фактор производства включает машины и оборудование.
- 11. Соотнесите типы экономических систем и характеризующие их признаки.

Признаки

Типы

- 1) конкуренция товаропроизводителей;
- А) рыночная экономика;
- 2) экономическая свобода потребителя
- Б) командная экономика.

и производителя;

			/3			
3) центра	ализованное цег	нообразование:				
_		вание экономич	еской деятел	ьности.		
	1.	2.	3.		4.	
		нный ниже текс	_		_	
		емого списка	слова, котој	рые не	обходимо вста	зить на место
пропуско		NATIO TOXOTOLO			(1).	
		омике действуе га, его потребит				
		(3)				
		тво обеспечивае				
		e				
		ких отношений.				
		5) товаров, услуг				
		обретает у произ				
		венных запасог		-		
	и учреждений».					
А) произ	водитель	Б) обмен	F	3) объек	T	
Г) госуда	арство	Д) предложен	ше E)	субъект	Γ	
	=	3) спрос		_		
		указаны номера		Запиши	ге под каждым н	юмером букву,
		анному вами сло	•			
		вательность бук				
1	2	3	4	5	6	
			_			
4 70			2 вариант			
		кую систему				
-		еделения проду		ко регл	паментируются	государством
		ает цены на прод	дукцию?			
	дную (плановую					
	цную рыночную	экономику; ванное рыночно	vo vosaŭerbo:			
	льно ориснтиро ционную эконом	•	с хозяиство,	•		
т у гради	dhomina o skomor	VIPIKY				
2.Прямы	м налогом явля	ется:				
_	на добавленнув					
· ·	на прибыль;	o crommocra,				
	ный сбор;					
<i>'</i>	с продаж.					
*	-					
3 Откры	вающийся сапо	н сотовой связи	г объявляет у	усповия	конкурса на ва	кантное место

главного инженера. Это пример функционирования рынка

А) информации

Б) труда

В) товаров и услуг

Г) капитала										
4. К функциям ры A) обеспечение це Б) увеличение инв В) регулирование Г) поддержка высо	нтрализованного и естиций в произво, обмена	дство								
 5. В обществе с рыночной экономикой государство воздействует на экономическую жизнь через А) систему налогообложения Б) централизованное установление цен В) директивное планирование производства Г) снабжение населения товарами 										
6. Спрос потребителя непосредственно определяется А) уровнем его индивидуальных доходов Б) ограниченностью природных ресурсов В) затратами на производство товаров Г) качеством трудовых ресурсов										
характеризует ситу	ацию на рынке		снижением спроса Т) информации	населения						
участке организова	ал фермерское хозя кие затраты предпр нение и переработо ботников фермерсь обретение картофе	нйство по выращин ринимателя являю ку семенного фонд кого хозяйства елеуборочной техн	ики	овощей для сети						
повышение цены н	а гречневую крупу	/. Данный пример	урожай гречихи, чт отражает ситуацию енежных кредитов	на рынке						
	, данной в первом ек ье и материалы помещения мунальные услуги лату сотрудников	и столбце, подбер. Виді 1) постоянны	конкретными прим ите соответствуюц ы издержек е							
A	Б	В	Γ	Д						

					1			
				- -				
11. Про	очитайте г	іриведеннь	ій ниже те	екст, в котор	ом пропу	щен ряд	слов. Выбер	ите из
предлаг	аемого сп	иска слова,	которые н	еобходимо в	ставить на	место пр	опусков.	
«В русс	ском язык	е термин «	» (1) имеет два	а значения	. Во-перв	вых, так назы	івается
способ	организаці	ии деятельн	ности люде	й, направлен	ный на соз	дание бла	аг, необходим	мых им
для пот	ребления.	Синонимо	м этого зна	чения рассма	атриваемо	го термин	на является по	онятие
«	_» (2). Во-в	вторых, эти	м термино	м обозначаю	T	(3), кот	орая исследу	ет, как
люди и	спользуют	имеющие	ся огранич	енные	(4) для удс	влетворения	своих
							павных участ	
семьи,	фирмы и	(6)	. Они взаи	модействую	т между с	обой чер	ез рынки фал	кторов
произво	дства и п	отребитель	ских товар	ов. Но все :	же главно	е из дейс	твующих ли	ц этой
сферы	жизни об	щества	(7).	Именно рад	ци удовле	гворения	его нужд д	олжна
				ность в любо				
Слова	в списке	даны в	именитель	ном падеж	е, единсп	<i>1</i> венном	числе. Выби	ірайте
последо	вательно	одно слово	за другим	і, мысленно	заполняя н	саждый ғ	пропуск. Обр	атите
внимані	ие на то, ч	то в списке	г слов болы	ие, чем вам п	отребует	ся для зап	полнения проп	1усков.
А) госу,	дарство	Б) возмож	ность В)	экономика	Г) чело	овек Д) ресурсы	E)
сфера								
Ж) потр	ебность	3) хозяйсті	во И) пр	оизводители	и К) наук	a		
В данно	й ниже та	блице указа	аны номера	пропусков.	Запишите	под кажд	ым номером	букву,
соответ	ствующую	выбранно	му вами сл	ову.				
1	2	3	4	5	6	7		

- **12.** . Найдите в приведенном ниже списке примеры, иллюстрирующие проявление такого фактора производства, как земля.
- А) Наемный менеджмент фирмы разработал новую маркетинговую стратегию предприятия.
- Б) Предприятие, планируя расширение, набрало новый персонал для работы в филиалах.
- В) Новое месторождение газа в Западной Сибири обладает запасами промышленного значения не менее чем на 50 лет.
- Г) Предприятие арендовало территорию бывшего завода для размещения там складских помещений и автостоянки.
- Д) Сельхозпредприятие возделывает на своих полях картофель, свеклу и ряд других овощных культур для городских потребителей.

Ключ к тесту:

No	№ задания											
варианта	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
1	Γ	б	б	В	a	В	a	В	В	В,Г,Д	а,а,б,б	е,г,б,ж,а,и

2	a	б	б	б	a	a	б	Γ	Γ	2,1,1,2,1	В,з,к,д,ж,и,а	В,г,д

Критерии оценки:

Количество правильных ответов	Оценка
12-11	5
10-9	4
8-7	3
Менее 7	2

Раздел 4. «Социальные отношения» **Форма текущего контроля:** Письменная проверочная работа

Варианты проверочной работы

1 вариант

- 1. Дайте как можно больше определений понятия «общество». Чем вызвано существование социальных групп в обществ?
- 2. Ученые утверждают: агрессивный национализм характерен для малообразованных слоев населения и частот является способом самооправдания собственной неспособности к политическому мышлению. Согласны ли вы с такой точкой зрения?
- 3. Перечислите функции семьи. Какие эволюционные изменения происходят с семьей в современном обществе?

2 вариант

- 1. Дайте определение понятию «социальная мобильность». Приведите примеры социальной мобильности из различных периодов мировой и отечественной истории.
- 2. В каких двух значениях используется понятие «нация»? Какие признаки характерны для гражданской нации?
- 3. В чем основное назначение семьи как социального институту? Каким образом общество влияет на семью?

3 вариант

- 1. Дайте определение понятию «социальная норма». Какие виды социальных норм вы знаете (с примерами)?
- 2. Как происходит межнациональное взаимодействие? Перечислите наиболее типичные причины межнациональных конфликтов.

3. Что такое гендерный стереотип? Как менялись гендерные стереотипы с развитием общества?

4 вариант

- 1. Приведите примеры общечеловеческих, расовых, классовых, групповых норм? Почему в случае нарушения норм более высокого уровня необходимы наиболее решительные действия государства?
- 2. Раскройте функции национального самосознание в формировании и сплочении в современной жизни нации.
- 3. Перечислите социально-психологические особенности молодежи как социальной группы. Как меняются социальные роли человека в молодые годы?
- «5» ответы на вопросы даны в полном объеме, отсутствуют фактические ошибки; изложение материала последовательно, логично, не нарушает причинно-следственные связи. Студент демонстрирует высокий уровень владения материалом, письменная речь развита хорошо.
- «4» ответы на вопросы даны не в полном объеме, либо присутствует не более одной фактической ошибки, либо материал изложен отрывочно, с нарушением причинно-следственных связей. Студент демонстрирует хороший уровень владения материалом, письменная речь развита хорошо.
- «З» ответы даны не в полном объеме, либо присутствует две фактические ошибки, материал изложен отрывочно, нет попыток установления и изложения причинно-следственных связей. Студент демонстрирует низкий уровень владения материалом, письменная речь развита слабо.
- «2» более, чем на половину вопросов ответы не представлены, либо присутствует три и более фактических ошибки, студент очень слабо владеет материалом и не умеет излагать мысли в письменной форме.

Раздел 5. Политическая сфера жизни общества

Форма текущего контроля: творческое задание (подготовка медиа-презентации)

Примерная тематика презентации:

- 1. Политика: многообразие понятия
- 2. Политическая деятельность (по М.Веберу)
- 3. Политические институты: понятие, виды, функции
- 4. Многообразие политические отношений
- **5.** «Политика» и «власть» : общее и особенное
- 6. Структура и функции политической системы
- 7. Государство в политической системе
- 8. Политический режим: понятие, виды, примеры
- 9. Форма правления: понятие, виды, примеры
- 10. Форма государственно- территориального устройства
- 11. Сущность правового государства

- 12. Гражданское общество: понятие, признаки, функции
- 13. Местное самоуправление в гражданском обществе
- 14. Избирательная система: понятие и виды
- 15. Этапы избирательной кампании
- 16. Избирательная систем в современной РФ
- 17. Политические партии и движения
- 18. Типы партийных систем
- 19. Типология и функции политических партий
- 20. Политическая элита
- 21. Политическое лидерство
- 22. Политическое сознание
- 23. Идеология: понятие, виды. Современные политические идеологии
- 24. Роль СМИ в политике
- 25. Многообразие форм политического поведения
- 26. Политический процесс: сущность и этапы
- 27. Политическое участие и политическая культура

Критерии оценки

- «5» презентация является авторской (без заимствования готовой работы), имеет четкую структуру, обладает внутренней связью, материал изложен последовательно, присутствует авторская позиция.
- «4» презентация является авторской, однако присутствуют заимствования из готовых презентаций, либо нарушена структура, логика изложения материала. Авторская позиция недостаточно обоснована.
- «3» презентация заимствована из сети Интернет, с небольшими изменениями, или допущены фактические ошибки, существенно нарушена структура изложения материала, авторская позиция отсутствуют.
- «2» презентация полностью заимствована из сети Интернет без каких-либо изменений, либо не подготовлена вообще.

Раздел 6. «Право»

Форма текущего контроля: Письменная проверочная работа

Варианты проверочной работы

1 вариант

1. В чем заключается нормативный подход к определению понятия «право»? Подумайте в чем положительные и отрицательные черты подобного подхода? Ответ оформите в виде таблицы.

	ход к понятию «право»
Положительные черты	Отрицательные черты
2. Прочитайте приведенный ниже текст, в к предлагаемого списка слова, которые необх	
государственного принуждения в целях охр принципы применения юридической ответ строгой и точной реализации правов предусматривает доказательность вины, пр деяние. Принцип(5) указыв Признание интересов человека	нципами юридической ответственности так
последовательно одно слово за другим, л	падеже, единственном числе. Выбирайным мысленно заполняя словами каждый пропусов больше, чем вам потребуется для заполнен Г) правопорядок П) демократизм
Е)правонарушение Ж) преступление 3) цел	
Запишите под каждым номером букву, соок 2	тветствующую выбранному вами слову. вариант
	вовой подход к определению понятия «право щательные черты подобного подхода? Отв
Естественно-правовой	подход к понятию «право»
Положительные черты	Отрицательные черты
предлагаемого списка слова, которые необ Основным средством борьбы с(1) Назовем ее основные признаки. Юридич правонарушение, только от имени (3). Виды юридической ответств	г, в котором пропущен ряд слов. Выберите из бходимо вставить на место пропусков. можно назвать юридическую ответственност еская ответственность возлагается только(2) и предполагает использование менности классифицируются в соответствии етственности(5), так как наступает
	еже. Каждое слово (словосочетание) може райте последовательно одно слово за други

мысленно заполняя каждый пропуск. Обратите внимание на то, что в списке слов больше, чем вам потребуется для заполнения пропусков.

- А) общество Б) отрасли В) дисциплинарная Г) правонарушения
- Д) государственное регулирование Е) преступления Ж) уголовная 3) государственное принуждение И) государство

Критерии оценки:

- «5»- задания выполнены в полном объеме, без ошибок. Определения полные, материал изложен последовательно логично. Во втором задании допустима одна ошибка.
- «4»- задания выполнены в полном объеме, но обучающийся допустил не более двух ошибок во втором задании., или не достаточно полно выполнил первое задание.
- «З» одно из заданий не выполнено, либо в одном из заданий допущено 3-4 ошибки, либо допущены грубые ошибки в определениях
- «2»- работы не выполнена, либо допущено более 4 ошибок.

5.2.ПРОМЕЖУТОЧНЫЙ КОНТРОЛЬ

ФОС промежуточной аттестации предназначен для контроля и оценки образовательных достижений обучающихся, осваивающих учебную дисциплину ОУП.05 Обществознание (включая экономику и право).

ФОС разработан в соответствии требованиями ОПОП СПО по специальности 20.02.02 Защита в чрезвычайных ситуациях.

Учебная дисциплина осваивается в объеме 68 часов.

ФОС включает контрольные материалы для проведения промежуточной аттестации в форме зачёта.

Паспорт оценочных средств

Всего часов учебной дисциплины 68 ч.

№ п/п	Наименование учебной дисциплины	Тип контроля	Формы контроля*	Средства контроля
1.	ОУП.05 Обществознание	Промежуточн	Зачет	Комплект
		ый		теоретических
				вопросов

Комплект заданий по учебной дисциплине «Обществознание»

Форма промежуточной аттестации: Зачет

Перечень вопросов для проведения зачета

- 1. Общество как сложная динамическая система.
- 2. Многообразие путей и форм общественного развития.
- 3. Человек как результат биологической и социокультурной эволюции.
- 4. Деятельность человека, её структура.
- 5. Познавательная деятельность и её особенности.
- 6. Духовная культура личности и общества.
- 7. Наука и ее роль в обществе.
- 8. Образование. Система образования в РФ.
- 9. Религия и ее роль в современном мире.
- 10. Искусство и его роль в современном обществе.
- 11. Экономика как наука и хозяйство. Разделы экономической науки.
- 12. Экономическая деятельность и ее измерители.
- 13. Экономический рост: понятие, виды, факторы.
- 14. Экономические системы: виды, характерные черты, примеры.
- 15. Рыночные отношения в жизни общества. Рыночная экономика.
- 16. Фирма в экономике. Факторы производства и факторные доходы.
- 17. Экономические издержки: постоянные и переменные, внутренние и внешние.
- 18. Экономика и государство. Денежная политика государства.
- 19. Инфляция: понятие, виды, последствия, способы преодоления.
- 20. Налоги: понятие, вилы. Налоговая система РФ.
- 21. Финансы в экономике. Банковская система РФ.
- 22. Финансы в экономике: финансовые институты.
- 23. Рынок труда. Занятость и безработица.
- 24. Безработица: понятие, виды. Государственная политика в области занятости.
- 25. Мировая экономика, международная торговля. Политика государства в области международной торговли.
- 26. Социальная структура общества. Страты и классы.
- 27. Социальная роль и социальный статус.
- 28. Социальные нормы: понятие, виды. Социальный контроль.
- 29. Отклоняющееся поведение: понятие, виды.
- 30. Социальные конфликты: понятие, виды, стадии, пути преодоления.
- 31. Нации и межнациональные отношения. Национальная политика в РФ.
- 32. Семья и быт. Понятие, функции, виды семей в современном обществе.
- 33. Политическая сфера жизни общества: политика и власть.
- 34. Политические институты. Государство как политический институт.
- 35. Государство в политической системе. Формы государства.
- 36. Правовое государство и гражданское общество.
- 37. Политическое участие: понятие, виды, формы. Проблема экстремистских форм политического участия.
- 38. Избирательная система: понятие, элементы. Типы избирательных систем.
- 39. Политические партии: понятие, признаки, функции.

- 40. Право в системе социальных норм: подходы к определению понятия «право».
- 41. Признаки и источники права.
- 42. Нормативно-правовые акты и их характеристика.
- 43. Правоотношения. Правоспособность и дееспособность.
- 44. Правонарушения: понятие, признаки, виды.
- 45. Юридическая ответственность: определение, виды, примеры.
- 46. Основы конституционного строя РФ.
- 47. Система государственных органов РФ.
- 48. Права и обязанности граждан РФ.
- 49. Международная защита прав человека. Проблема смертной казни.
- 50. Правовые основы антитеррористической политики Российского государства.
- 51. Гражданское право: понятие, гражданское правоотношение, его элементы.
- 52. Имущественные и личные неимущественные права. Защита имущественных и личных неимущественных прав.
- 53. Наследование: понятие, виды, очереди наследования.
- 54. Трудовое право и трудовые правоотношения.
- 55. Административное право: источники, правонарушения, ответственность.
- 56. Уголовное право: понятие, элементы, ответственность.
- 57. Процессуальное право: понятие, особенности, виды.

Критерии оценки

«5» - обучающийся в полном объеме выполняет предъявленные задания и демонстрирует следующие знания и умения: логично, развернуто излагает содержание вопроса, в котором продемонстрировано умение описать то или иное общественное явление или процесс; сравнивает несколько социальных объектов, процессов (или несколько источников), выделяя их существенные признаки, закономерности развития; делает вывод по вопросу и аргументирует его с теоретических позиций социальных наук; сопоставляет различные точки зрения, выдвигает аргументы в обоснование собственной позиции и контраргументы по отношению к иным взглядам; применяет полученные знания при анализе конкретных ситуаций и планирует практические действия; оценивает действия субъектов социальной жизни с точки зрения социальных норм, экономической рациональности; раскрывает содержание основных обществоведческих терминов в контексте вопроса;

«4» - обучающийся продемонстрировал предъявляемые требования такие же, как и к ответу на «отлично», но при ответе допустил неточности, не искажающие общего правильного смысла; верно осветил тему вопроса, но не достаточно полно ее раскрыл; продемонстрировал знание причинно-следственных связей, основных теоретических положений, но отдельные положения ответа не подтвердил фактами, не обосновал аргументами; не смог самостоятельно дать необходимые поправки и дополнения; дал определения прозвучавшим при ответе понятиям; дал ответы на уточняющие вопросы.

«3» - обучающийся демонстрирует умение описывать то или иное общественное явление, объяснять его с помощью конкретных примеров; делает элементарные выводы; путается в терминах; не может сравнить несколько социальных объектов или точек зрения; не может аргументировать собственную позицию; затрудняется в применении знаний на практике при решении конкретных ситуаций; справляется с заданием лишь после наводящих вопросов.

«2» - обучающийся не усвоил и не раскрыл основное содержание материала; не делает выводов и обобщений. Не знает и не понимает значительную или основную часть программного материала в пределах поставленных вопросов или имеет слабо сформированные и неполные знания и не умеет применять их к решению конкретных вопросов. При ответе (на один вопрос) допускает более двух грубых ошибок, которые не может исправить даже при помощи учителя. Не может ответить ни на один их поставленных вопросов. Полностью не усвоил материал.